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En una carta dirigida 
al presidente de Eco-
petrol, Ricardo Roa, 
el gobernador de La 

Guajira, Jairo Aguilar Delu-
que, pidió que el departamento 
sea considerado como la sede 
de operaciones para la explo-
tación del yacimiento de gas 
Sirius-2, descubierto reciente-
mente a 72 kilómetros de Rio-
hacha. Manifestó su preocupa-
ción por la posibilidad de que 
la operación sea trasladada a 
otra región, una decisión que, 
según él, sería contraria a las 
capacidades y potencial del te-
rritorio guajiro.

“Nuestro departamento, 
siempre solidario con el progreso 
nacional, merece ser el centro de 
estas operaciones, no solo por su 

cercanía al yacimiento, sino por-
que esta oportunidad traerá em-
pleo, desarrollo y sostenibilidad 
para nuestro territorio”, afirmó 
Aguilar en la misiva. El man-
datario destacó que La Guajira 
ha sido históricamente sede de 
importantes operaciones mine-
ras y gasíferas, como el Cerre-
jón y los campos de Chuchupa 
y Ballena, que han abastecido 
de gas al país durante décadas.

Cuestionó la “ambivalencia” 
en el discurso del Gobierno Na-
cional, que ha señalado a La 
Guajira como epicentro de las 
políticas de transición ener-
gética, pero que en este caso 
estaría dejando de lado al de-
partamento como base de ope-
raciones. “¿Cómo es posible que 
se hable de La Guajira como eje 

de desarrollo y, al mismo tiem-
po, se descarte nuestro territorio 
para operar Sirius-2?”, planteó 
el gobernador.

El llamado del mandatario 
incluyó una invitación a abrir 
un “diálogo abierto y franco” 
con Ecopetrol y el Gobierno 
Nacional para garantizar que 
la operación del yacimiento 
se realice desde La Guajira, en 

línea con los objetivos de de-
sarrollo planteados para la re-
gión. “Aquí estamos listos para 
servir de centro de operaciones”, 
concluyó.

La carta recalca la impor-
tancia de aprovechar esta opor-
tunidad histórica para impulsar 
la economía del departamento 
y fortalecer su rol estratégico 
en el progreso del país.

Este miércoles fue aprobado 
por unanimidad en la plenaria 
de la Cámara de Representan-
tes, el octavo y último debate 
del Proyecto de Acto Legisla-
tivo (PAL) de la autoría del 
Senador Alfredo Deluque, que 
busca crear una verdadera po-
lítica de seguridad alimentaria 
en Colombia.

Con la aprobación de este 
proyecto se modifica el artículo 
65 de la Constitución Política 
de Colombia para establecer 
la obligación del Estado de di-
rigir sus políticas hacia el ase-
guramiento del derecho a la 
alimentación, a estar protegido 
contra el hambre y la desnutri-
ción y a garantizar la soberanía 
y seguridad alimentaria de su 
población.

El senador Deluque defen-
dió con persistencia esta inicia-
tiva por tratarse de un proyecto 
que incide particularmente en 
su departamento, al concen-
trarse en La Guajira las cifras 

más altas de muertes infantiles 
por causas asociadas a la des-
nutrición. 

Según los más recientes in-
formes del Instituto Nacional 
de Salud (INS) 149 niños han 
muerto este año por desnutri-
ción en Colombia de los cuales 

31 casos se han reportado en 
La Guajira, seguida de Chocó 
(28) y Antioquia (14). Además, 
el instituto reportó que en el 
2024 se han registrado 21.867 
casos de morbilidad relaciona-
dos con desnutrición, lo que re-
presenta un aumento del 7.19 
% respecto a los 20.401 casos 
registrados el año anterior.

Sin embargo, el panorama 
de seguridad alimentaria en 
todo el país es desalentador, 
el hambre es un flagelo que se 
extiende a lo largo y ancho del 
territorio nacional.  Un reciente 
informe del Programa Mundial 
de Alimentos de la ONU confir-
ma que al menos un 40 % de 
los colombianos come 2 veces 
al día o menos y 15.5 millones 
de personas se encuentran en 
una situación de inseguridad 
alimentaria moderada o seve-
ra.

Estas alarmantes cifras ins-
tan a todos los sectores y acto-
res involucrados a tomar medi-

das urgentes para proteger el 
derecho más sagrado: la vida.

Tras el debate el sena-
dor aseguró: “Celebramos este 
triunfo en nombre de todo el 
departamento de La Guajira, del 
Chocó, de Bogotá y de todos los 
territorios del país afligidos es-
pecialmente por la desnutrición 
infantil, por cada vida que ha 

cobrado el hambre en nuestro 
país y por todos aquellos que 
creen en esta lucha frontal y fir-
me en contra de esta problemá-
tica social. Gracias a todos los 
que nos acompañaron en esta 
batalla, hoy podemos decir que 
gana nuestra niñez, ganan las 
poblaciones más vulnerables y 
gana Colombia".

A través de una carta dirigida a Ricardo Roa, presidente de Ecopetrol 

Autoría del senador guajiro Alfredo Deluque

Gobernador de La Guajira exige que operación 
del yacimiento de gas Sirius-2 tenga sede en 
el departamento

Proyecto por una Colombia sin hambre es aprobado 
por el Congreso de la República

Gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar.

Imagen tomada de elespectador.com

Senador guajiro Alfredo Deluque.
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Con el compromiso de 
promover el desarro-
llo de las comunida-
des del departamento, 

la Gobernación de La Guajira, a 
través de la Secretaría de Obras 
Departamental, ha iniciado un 
importante proyecto de miti-
gación y adecuación vial en el 
corregimiento de Shiruria, en 
Manaure. 

Esta obra, realizada en arti-
culación con el Batallón de In-
genieros del Ejército Nacional, 
busca dar solución a los proble-
mas causados por la reciente 
ola invernal que ha afectado 
gravemente a las poblaciones 
que habitan el territorio. 

El proyecto incluye la cons-
trucción de medidas de miti-
gación y la adecuación de 200 
metros de vía que serán funda-
mentales para mejorar la movi-
lidad de más de 2.500 familias 
de las comunidades del sector 
norte y sur, como Youre, Ma-
labainca, Maushau, Araurio, 
Tucuraca, Kemou, Iturumaha-
na, Casa Azul, Karreramana, 
Potoinchon, Shururemaha, Pa-

sain, Oromana, entre otras.
El objetivo de la obra es su-

plir uno de los mayores desa-
fíos que enfrenta la población 

que es la movilización de ni-
ños y niñas hacia la Institución 
Educativa Rural San Lorenzo, 
que cuenta con ocho sedes y 

beneficia a más de 1.000 es-
tudiantes. Actualmente, mu-
chos niños deben atravesar un 
arroyo para llegar a sus aulas, 

exponiéndose a un gran riesgo.
“Esta intervención represen-

ta una mejora en la infraestruc-
tura, porque queremos la segu-
ridad y el bienestar de nuestra 
comunidad educativa y de toda 
la población. Seguimos traba-
jando de la mano con el Bata-
llón de Ingenieros para llevar 
soluciones reales a las necesida-
des de nuestra gente”, expresó el 
gobernador de La Guajira, Jai-
ro Aguilar Deluque.

Con esta obra, la adminis-
tración departamental, a través 
de la Secretaría de Obras de 
La Guajira, reafirma su com-
promiso con el desarrollo del 
departamento, priorizando 
la atención a los sectores más 
vulnerables y afectados por la 
temporada invernal.

El Secretario de Gobier-
no del departamento, Misael 
Velásquez Granadillo, se pro-
nunció respecto a los constan-
tes bloqueos generados en el 
marco de la operación del Plan 
Piloto del Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar (ICBF), 
en coordinación con las asocia-
ciones wayuu.

“Los guajiros nos estamos 
viendo gravemente afectados en 
nuestro derecho fundamental a 
la libre locomoción, en la eco-
nomía regional y, mucho más 
en esta época decembrina, en la 
que, los ingresos que obtienen 
miles de guajiros de la cadena 
productiva del sector turístico, se 
ven perjudicados por cuenta los 
22 bloqueos que hemos enfren-
tado durante este año, genera-
dos por desavenencias contrac-

tuales entre el ICBF y algunos de 
sus proveedores”, dijo el funcio-
nario del departamento.

A su vez indicó que “los blo-
queos afectan gravemente la mo-
vilidad, la seguridad, el turismo 
y la economía del departamento 
y perjudican injustamente el de-
sarrollo social de nuestro terri-
torio”, dijo el Secretario al pro-
nunciarse sobre los constantes 
bloqueos en torno a las dife-

rencias contractuales surgidas 
entre el ICBF y las asociaciones 
con las que operan las políticas 
públicas del gobierno nacional.

El Secretario de Gobierno 
del departamento también dijo 
que el Instituto debe aperso-
narse de brindar soluciones so-
bre este tipo de circunstancias.

“Es importante resaltar que 
este es un asunto propio de esa 
institución, cuya discusión es 

de carácter interno y contrac-
tual entre el gobierno nacional 
(ICBF) y sus contratistas; por lo 
tanto, la solución de sus desave-
nencias corresponde exclusiva-
mente a los mismos”, manifestó 
el Secretario Misael Velásquez 
Granadillo.

Y finalizó diciendo: “por ta-
les motivos, hacemos un llama-
do urgente tanto al ICBF como 
a las asociaciones wayuu que 
participan en el Plan Piloto, 
para que adelanten las gestiones 
necesarias que permitan resol-
ver esta situación con prontitud 
sin acudir a las vías de hecho 
en detrimento de los derechos 

de los ciudadanos guajiros que 
no pueden seguir sufriendo las 
consecuencias de una situación 
estrictamente contractual entre 
los involucrados”. 

En consecuencia, la admi-
nistración departamental, in-
sistió en la necesidad de que 
se realicen los correctivos per-
tinentes y se avance en solucio-
nes pacíficas y dialogadas, evi-
tando nuevas afectaciones al 
orden público y a la calidad de 
vida de los guajiros por cuen-
ta de una disputa contractual 
que no puede ser trasladada en 
detrimento a la ciudadanía en 
general.

“Seguimos trabajando de la mano con el Batallón de Ingenieros para llevar so-
luciones reales a las necesidades de nuestra gente”: Jairo Aguilar

“Los bloqueos afectan gravemente la movilidad, la seguridad, el turismo y la 
economía del departamento”: Misael Velásquez Granadillo

Gobernación de La Guajira realiza obra de mitigación 
y adecuación de vías en Shiruria, Manaure

Gobierno departamental pide al ICBF solucionar 
inconvenientes con contratistas y así evitar paros 
en las vías

Misael Velásquez Granadillo, secretario de Gobierno del departamento.
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Desde la ciudad de Bogotá, el 
alcalde de Maicao, Miguel Feli-
pe Aragón González, recibió con 
gran alegría el reconocimiento 
del Ministerio de Minas y Ener-
gía por el trabajo que ha venido 
desarrollando en temas de ener-
gías renovables en la población 
fronteriza.

Para el mandatario de los 
maicaeros el objetivo es seguir 
trabajando para mejorar la aten-
ción en las comunidades. “Segui-
remos avanzando en cada uno de 
los proyectos que prometen mejo-
rar el sistema de energía y regular 
la economía en el municipio de 
Maicao”, añadió.

A su vez sostuvo el burgo-
maestre que “recuerden que gra-
cias al programa del municipio 
energético vamos a lograr que 
entre 800 y 1200 familias puedan 
obtener un alivio mes a mes en sus 
facturas, esto por la granja solar 

que muy pronto va a dar inicio en 
su construcción”.

De igual manera, detalló la 
primera autoridad de Maicao 
que “además de eso hemos queri-
do empoderar a las comunidades 
indígenas y gracias a ese esfuerzo 
hemos logrado que 137 comuni-
dades indígenas puedan ingre-
sar al programa de comunidades 
energéticas. Esto va a permitir que 
muchas reciban en sus territorios 
programas de energías renova-
bles”.

Finalmente, Aragón González 
destacó que los miembros de las 
comunidades han sido capacita-
dos para este tipo de intervencio-
nes que se pretenden realizar en 
los territorios.

“Hemos logrado capacitar en 
este momento a más de 20 jóvenes 
indígenas wayuu en todo el sector 
rural, esto gracias a un convenio 
con el Sena que va a permitir para 
que ellos mañana puedan instalar 
este tipo de proyectos fotovoltaicos 
en sus territorios”, finalizó.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbi-
na, recibió reconocimiento por 
parte del Ministerio de Minas 
y Energía, por su gestión in-
valuable con los proyectos de 
energías renovables que están 
beneficiando a los sanjuaneros.

El reconocimiento lo recibió 
el mandatario en la ciudad de 
Bogotá por parte la cartera mi-
nisterial, la cual viene adelan-
tando importantes acciones de 
energías renovables en el terri-
torio sanjuanero.

“Con humildad recibimos un 
nuevo reconocimiento a nuestra 
gestión. Recibimos por parte del 
Ministerio de Minas y Energía 

un reconocimiento a nuestra po-
lítica en busca de la soberanía 
energética, con la instalación de 
622, sistemas de energía foto-

voltaica y la consecución de 84 
más”, afirmó el burgomaestre 
en su red social de Instagram.

De igual manera, advirtió el 

mandatario que “beneficiarán 
a familias en la zona rural dis-
persa que no están conectadas al 
sistema eléctrico nacional”.

El burgomaestre de igual 
manera advirtió en este en-
cuentro sobre la imperiosa ne-
cesidad para que el gobierno 
nacional sigue adelantando 
proyectos, obras e iniciativas 
bajo la premisa de la Transi-
ción Energética Justa, la cual 
ha tenido mucha importancia 
en territorios como Maicao, 
Uribia, Riohacha, Manaure, Al-
bania, entre otros.

“Seguiremos avanzando en cada uno de los proyectos que prometen mejorar 
el sistema de energía y regular la economía en Maicao”: burgomaestre

“Con humildad recibimos un nuevo reconocimiento a nuestra gestión”: prime-
ra autoridad de San Juan del Cesar

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, recibió 
reconocimiento de Minenergía por el desarrollo 
de programas de energía renovables

Alcalde Enrique Camilo Urbina recibió reconocimiento 
del gobierno nacional por implementar política de
soberanía energética 

Se llevó a cabo la sociali-
zación y entrega de resultados 
del proyecto ‘La Guajira, Te-
rritorio Libre de Dengue’, que 
logró un impacto considerable 
en la educación, prevención y 
control del dengue en el depar-
tamento. 

Con un enfoque en la educa-
ción, la limpieza y la interven-
ción comunitaria, el proyecto 
benefició a 70.204 habitantes, 
logrando un alcance estimado 
que cuatriplica el número de 
beneficiarios gracias a la efec-
tividad de las estrategias de in-
formación, educación y comu-
nicación.

La jornada de entrega de 
resultados contó con la parti-
cipación del gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, la secretaria 
de Salud Yilka Díaz y la di-
rectora técnica de Seguridad 
Social, Carmen Scott, quienes 
destacaron los avances obte-
nidos durante la ejecución del 
proyecto en La Guajira.

Entre los logros más signifi-
cativos se reporta que, en siete 

de los municipios intervenidos, 
se alcanzó una disminución de 
los índices infestación a cero, lo 
que equivale al 53.8% del total 
de áreas atendidas. En los mu-
nicipios restantes, la reducción 
de los índices de infestación al-
canzó un 80%.

Los datos
epidemiológicos son

contundentes
Comparando los boletines 

epidemiológicos N° 32 y N° 47 
del año anterior con sus homó-
logos de 2024, se destacan los 
siguientes puntos:

La incidencia de dengue en 
el departamento fue de 351.4 
casos por cada 100.000 habi-
tantes superando la cifra nacio-
nal en 2023, mientras que para 
el presente año se reportaron 
188 casos, muy por debajo del 
promedio nacional.

En el BES (Boletín Epide-
miológico Semanal) N° 32 de 
2023, se notificaron 1.799 ca-
sos y en el N° 47 2.443 Para el 
año 2024, en el BES N° 32 se 

registraron 1.050 casos y en el 
N° 47 1.395, indicando una re-
ducción del 57% en la notifica-
ción de casos.

Durante este periodo, se 
mantuvo la tasa de letalidad 
por dengue confirmada en 
cero, y la incidencia de dengue 
grave se mantiene a un bajo ni-
vel, representando solo el 1% 

de los casos.
Uno de los aspectos clave 

del proyecto fue la capacita-
ción del talento humano en sa-
lud, pues se realizaron talleres 
de adherencia a guías prácti-
cas clínicas, que contaron con 
la participación de 267 pro-
fesionales de la salud de todo 
el territorio. Esta inversión 

en formación es fundamental 
para prevenir casos graves de 
dengue y reducir la mortali-
dad asociada, al igual que las 
alianzas con las instituciones 
públicas y privadas son impor-
tantes para educar y llevar un 
mensaje claro y sencillo, pero 
inclusivo a las comunidades. 

Jaime Wberth Orozco, coor-
dinador del proyecto, afirmó 
que “los resultados obtenidos 
son prueba del poder de la co-
laboración de las comunidades 
y alianzas públicas y privadas. 
Este proyecto no solo ha resul-
tado en una significativa dismi-
nución de los índices de dengue, 
sino que también ha empodera-
do a la población en la gestión 
de su salud”.

El proyecto ‘La Guajira, Te-
rritorio Libre de Dengue’ repre-
senta un modelo exitoso para 
combatir las enfermedades 
transmitidas por vectores, pues 
es una estrategia donde con-
vergen la educación, la partici-
pación comunitaria y la acción 
coordinada.

El proyecto benefició a 70.204 habitantes del departamento

Gobernador Jairo Aguilar entregó resultados positivos 
del proyecto ‘La Guajira, Territorio Libre de Dengue’

Enrique Camilo Urbina, alcalde de San Juan del Cesar.

La Guajira avanza como territorio libre de dengue: una colaboración que trans-
formó prevención en resultados, reduciendo casos en un 57% y empoderando 
comunidades.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Los carrotanques de la 
UNGRD: ¡Chao Bambino!

¿Choque de trencitos? De manera definitiva se 
salvó la credencial de un 
diputado a la Asamblea 
Departamental de La 
Guajira

Con la ayuda 
financiera de 
la Asociación 
Ecopetrol-Hocol, 
se vislumbran 
mejores tiempos 
para el Centro 
Cultural de
Riohacha

5Riohacha, La Guajira POLÍTICA

Este sería un buen interrogante 
en la medida en que el alcalde 
de Uribia, Jaime Buitrago, le 
rechazó los dos carrotanques 
que le pretendía entregar el di-
rector de la UNGRD, Carlos Ca-
rrillo, para la dotación de agua 
potable a las comunidades.
Lo que sorprende es que el Go-
bierno Nacional compró 40 ca-
rrotanques para la Alta Guajira 
y de acuerdo a toda la situación 
que se presentaron por sus se-
guros contra terceros, apenas, 
le deja dos vehículos a Uribia.
También le deja dos vehículos 
a Riohacha, Maicao y Manaure. 
Los otros vehículos ya comen-
zaron a ser repartidos en otros 
departamentos del país.
Ante esta situación los habitan-
tes de la Alta Guajira, en ver-
dad, han quedado viendo un 
chispero.
¡Y... listo el pollo!

Tal como lo dio a conocer 
a este medio informativo el 
director departamental de 
Cultura, José Emilio Sierra 
Argüelles.
Dijo, además, el funcionario 
que en una rueda de prensa 
que se va a realizar el 20 de 
diciembre se le dirá a la opi-
nión pública en qué consis-
tirá la recuperación total del 
Centro Cultural, incluyendo la 
amplia terraza frente al Mar 
Caribe.
Ya era hora. Claro, porque 
esta grandísima construcción 
estaba que se destruía poco 
a poco. Incluyendo sus servi-
cios sanitarios que entraron 
en proceso de recuperación.
¡Y... listo, Dr. Chaparrón!...

Así se puede decir cuando en 
las últimas horas la mayoría de 
estos carrotanques que fueron 
comprados para llevar agua a 
la Alta Guajira, están saliendo 
de territorio guajiro hacia otros 
departamentos, incluyendo a 
San Andrés Islas. 
Al parecer, solo 8 vehículos se 
quedarían en esta zona del país. 
Esta información la dio a co-
nocer el director de la UNGRD, 
Carlos Carrillo, en el marco de 
una rueda de prensa que conce-
dió en la ciudad de Santa Marta.
De esta manera, el actual go-
bierno nacional no le ha podi-
do cumplir a la Alta Guajira en 
materia de agua potable, muy 
a pesar de los anuncios que se 
hacen desde la Casa de Nariño.
¡Y... no se diga más!

Es nada más y nada menos que 
Luis Fernando Lobo Barreras, a 
quien la Sección Quinta del Con-
sejo de Estado le confirmó un fa-
llo del Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo de La Guajira, que 
dejó en firme su elección.
Hay que señalar que Luis Fer-
nando Lobo Barreras pertenece 
al Pacto Histórico y hace parte 
de la coalición minoritaria de 
la Asamblea Departamental de 
La Guajira. Ahora, su periodo sí 
va hasta el 31 de diciembre de 
2027.
¡Y... listo, Calixto!

Jueves, 12 de diciembre de 2024

El Gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar, dio inicio 
al recorrido por los municipios 
del territorio con la estrategia 
‘El Tren de la Magia Navideña’.

Esta vez el municipio esco-
gido fue San Juan del Cesar, 
donde en próximos días se 
realizará el Festival de Compo-
sitores y donde el mandatario 
ha impulsado distintas obras y 
gestiones.

“En San Juan del Cesar bri-

lló con el encendido de las luces 
navideñas y el imponente Árbol 
de la Esperanza, un símbolo de 
unión y alegría para las familias 
guajiras”, afirmó la goberna-
ción de La Guajira.

De igual manera destacó el 
gobierno departamental que 
“además, en un gesto que forta-
lece nuestras raíces culturales, el 
gobernador Jairo Aguilar Delu-
que hizo entrega de instrumen-
tos musicales como acordeones y 
guitarras a los jóvenes del mu-
nicipio, apostando por el talen-

to y la preservación de nuestro 
folclor”.

Hay que indicar que esta es-
trategia arrancó el pasado 8 de 
diciembre en Riohacha, donde 
la primera autoridad del de-
partamento compartió con los 
riohacheros en el alumbrado 
navideño que se encuentra en 
las playas de la ciudad.

Este jueves 12 de diciembre 
el recorrido continuará en el 
municipio de Dibulla, a partir 
de las 4 de la tarde, en la Plaza 
Nuestra Señora del Pilar.

El mandatario entregó instrumentos musicales a jóvenes de la población

Gobernador Jairo Aguilar llegó a San Juan del Cesar con 
‘El Tren de la Magia Navideña’

El gobernador Jairo Aguilar ilumina San Juan del Cesar con el "Tren de la 
Magia Navideña", uniendo cultura y esperanza con música y luces festivas.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!
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Puro tilín, tilín y nada de paletas Pasó en segundo y 
definitivo debate un 
Proyecto de Acuerdo en 
el seno del Concejo del 
Distrito de Riohacha

¿Con bloqueos 
a carreteras? 
¡Por ahí no es 
la cosa!

El exgobernador 
Jorge Pérez Bernier, 
será condecorado 
por la Asamblea 
Departamental de La 
Guajira

Con la más alta distinción que es la 
medalla Luis Antonio Robles.
El acto será el próximo 14 de no-
viembre a las nueve de la mañana.
El epicentro será el Centro de Con-
venciones Yotojoro Express. Con 
motivo del acto de clausura de las 
actuales sesiones extraordinarias de 
la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
Como se recordará, Jorge Pérez Ber-
nier, fue dos veces gobernador de La 
Guajira. También fue director del an-
tiguo Instituto de Crédito Territorial, 
Inscredial. 
En los dos gobiernos de Jorge Pérez 
Bernier, se materializaron obras pú-
blicas en diferentes municipios del 
departamento. Se incluyen los esce-
narios deportivos, especialmente en 
el Distrito de Riohacha.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Por medio del cual le otorgan fa-
cultades al alcalde Genaro Redon-
do Choles, para modificar el pre-
supuesto de la vigencia de rentas 
y gastos del 2024.
De esta manera, le entregaron las 
herramientas al burgomaestre 
distrital para que pueda hacerle 
frente y financieramente a la pro-
blemática que dejó la ola invernal 
que acaba de finalizar.
Se recuerda que, en ese sentido, 
el alcalde Genaro Redondo Choles 
había declarado la emergencia in-
vernal mediante decreto que está 
vigente hasta que cumpla con el 
tiempo perentorio y de acuerdo al 
ordenamiento jurídico del país.
¡Y... listo, el pollo!

Es lo que se le podría de-
cir a algunos habitantes 
del departamento de La 
Guajira que proponen 
protestar con los bloques 
a las vías públicas, para 
presionar a la empresa 
Ecopetrol para que re-
considere su decisión de 
haber designado a la ciu-
dad de Santa Marta como 
sede administrativa de 
la ejecución del proyec-
to gasífero denominado 
pozo Siuris 2.
Hay que señalar que los 
bloqueos atentan contra 
el desarrollo de nuestra 
región. además, también 
podrían ser punto de 
partida para que reine la 
anarquía ante las autori-
dades legalmente cons-
tituidas y que tienen las 
facultades de acabar con 
los bloqueos irresponsa-
bles que casi a diario se 
hacen tanto en el norte 
como en el sur de La Gua-
jira.
¡Habrá que esperar!

Es lo que se podría decir en cuanto a las acciones 
del Gobierno Nacional que siempre anuncia para el 
departamento de La Guajira, pero al final, de aque-
llo nada.
Se anunciaron varios puentes para la Alta Guajira, 
para contrarrestar las olas invernales y todo resul-
tó en nada.
Se anunció la construcción de un hospital de alta 
complejidad para el Distrito de Riohacha con la 
ayuda económica de los Emiratos Árabes Unidos, 
pero hasta ahora nada.
Se anunció la posibilidad de llevar agua a la Alta 
Guajira a través de una tubería madre desde la Re-
presa del Río Ranchería, pero todo resultó en nada.
Se compraron un número considerable de carro-
tanques para llevar agua a las comunidades de la 
Alta Guajira, pero todo terminó en acciones de co-
rrupción. Y, es más, de tantos carrotanques, en La 
Guajira se quedarán ocho.
De todas maneras, en el departamento de La Gua-
jira todavía existe la ilusión de que el Gobierno Na-
cional le haga algo a Riohacha y a la Guajira antes 
de que finalice su periodo constitucional el 7 de 
agosto de 2026. 
Se anota que hasta ahora el que está ganando y 
criticando duramente al Gobierno Nacional es el 
senador Alfredo Deluque Zuleta, con datos, cifras y 
verdades que son difíciles de desmentir.
¡Y que no se moleste el embajador en el país de los 
"COCOS!

Jueves, 12 de diciembre de 2024

Los sanjuaneros celebraron 
el inicio de la temporada navi-
deña con el encendido del Ár-
bol de la Esperanza y también 
con el arribo del ‘Tren de la 
Magia Navideña’ en cabeza de 
Jairo Aguilar y la Gestora So-
cial Sara Daza.

“El tren de la magia navide-
ña y el árbol de la esperanza, 
trajeron luces de alegría a San 
Juan del Cesar. Con la llegada 
del tren de la magia navideña 
y el encendido del Árbol de la 
Esperanza, la gobernación de 
La Guajira y la alcaldía de San 
Juan del Cesar, dieron la bien-
venida oficial a la época de na-
vidad en esta localidad”, afirmó 
la alcaldía que lidera Enrique 
Camilo Urbina.

A su vez, se realizó un her-
moso show de música inter-

pretaciones culturales y mucha 
alegría, liderado por el gober-
nador Jairo Aguilar, la gestora 
Social del departamento, Sara 
Daza, el alcalde Cubita Enri-
que Camilo Urbina Suárez y la 
coordinadora de gestión social, 
María Thelma Suárez, maravi-
llaron a todos los asistentes.

“La invitación es a que todos 
los sanjuaneros y visitantes, se 
impregnen del espíritu navideño 
y conviertan en un plan noctur-
no, un paseo para observar las 
luces en la plaza Simón Bolívar”, 
dijo el gobierno municipal.

La administración munici-
pal aprovechó este inicio de 
la temporada navideña para 
resaltar a hijos ilustres de la 
población, entre ellos el reco-
nocido dirigente Raúl Manuel 
Daza Gómez.

Se dio inicio a la temporada navideña en la población ubicada al sur de La Guajira

“La invitación es a que todos los sanjuaneros y visitantes, 
se impregnen del espíritu navideño y conviertan en un plan 
nocturno”: Enrique Camilo Urbina
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En el norte de Colombia, La 
Guajira emerge como uno de 
los departamentos más áridos 
del país, pero también como 
una tierra de inmensa rique-
za natural. Sin embargo, esa 
abundancia no se traduce en 
bienestar para su gente. Desde 
hace décadas, los proyectos de 
explotación de recursos natura-
les han beneficiado a Colombia 
en su conjunto, pero no han 
logrado cambiar la realidad de 
pobreza y exclusión de las co-
munidades locales.

Somos el epicentro de la 
transformación energética del 
país, pero paradójicamente, 
ese desarrollo no se refleja en 
las condiciones de vida de los 
guajiros. Ejemplo de ello es la 
mina de El Cerrejón, una de 
las mayores del mundo. Esta 
explotación, que ha sido mo-
tor de ingresos por sus expor-
taciones de carbón, ha dejado 
un rastro de desplazamiento 
forzado, pérdida de tierras, es-
casez de agua y contaminación 
ambiental. 

Los pueblos indígenas, 
como los Wayúu, han sufrido 
las consecuencias más graves 
de este modelo extractivista. 
Aunque las empresas mineras 
han invertido en infraestruc-
tura y programas sociales, esos 
esfuerzos han sido insuficientes 
y mal distribuidos, dejando a la 
región sumida en una pobreza 
alarmante.

La Guajira también tiene un 
enorme potencial para la gene-
ración de energía renovable. 
Los parques eólicos instalados 
en el departamento generan 
una cantidad significativa de 
energía para Colombia, pero 
esa riqueza energética no llega 
a las comunidades locales. Mu-
chas zonas rurales e indígenas 
carecen de acceso constante a 
la electricidad, una paradoja 
inadmisible.

En el ámbito del gas natu-
ral, La Guajira posee el 20% 

de las reservas de gas de Co-
lombia, pero la distribución de 
los beneficios derivados de su 
explotación ha sido desigual. 
Los proyectos de extracción no 
han mejorado sustancialmente 
las condiciones de vida de las 
comunidades cercanas. Ahora, 
con el descubrimiento del pozo 
Sirius 2, el más grande del país, 
parece que la historia vuelve a 
repetirse.

El Gobierno Nacional, en 
un acto de discriminación, está 
permitiendo que Ecopetrol y 
Petrobras elijan a Santa Mar-
ta como sede administrativa 
del proyecto, a pesar de que 
el pozo está mucho más cerca 
de Dibulla, en La Guajira. Este 
proyecto, que promete gene-
rar 2.500 empleos directos y 
10.000 indirectos, podría dina-
mizar la economía local, pero 
esa oportunidad se está negan-
do a nuestro departamento. 
Mientras garantizamos energía 
para todo el país por muchos 
años, nosotros seguimos sin 
energía.

La Guajira no pide privile-
gios, sino justicia. Las comu-
nidades locales han solicitado 

que el Centro de Operaciones 
del Pozo Sirius 2 se establezca 
en Riohacha. Esta no es solo 
una decisión lógica por la cer-
canía geográfica, sino una for-
ma de reconocer a los guajiros 
y generar empleo y desarrollo 
para una región que ha sido 
históricamente marginada.

El Proyecto Sirius 2 tripli-
cará las reservas de gas en Co-

lombia y garantizará energía 
para el país por los próximos 40 
años, pero es posible que tam-
bién amenace con traer consi-
go contaminación y daños al 
ecosistema marino del cual de-
pende nuestra gente. Mientras 
nuestras costas son explotadas, 
los guajiros continúan sin acce-
so a los beneficios básicos de la 
energía que generamos para el 

resto del país.
Es inadmisible que nuestra 

gente siga pagando el precio 
de la riqueza que se extrae de 
nuestras tierras con pobreza, 
falta de servicios básicos y gra-
ves problemas de salud y edu-
cación. Los pueblos indígenas, 
y en especial la comunidad 
Wayúu, no pueden seguir sien-
do los grandes perdedores de 
un modelo que solo beneficia a 
los poderosos.

Este es el momento para 
cambiar el rumbo, para ga-
rantizar que los proyectos de 
explotación de recursos bene-
ficien realmente a las comu-
nidades locales. La Guajira ya 
ha dado demasiado; ahora es 
el turno de que Colombia le 
devuelva algo. Hacemos un 
llamado al Gobierno Nacional 
y a las empresas involucradas 
para que hagan lo correcto: 
establecer el Centro de Opera-
ciones del Pozo Sirius 2 en Rio-
hacha, La Guajira. Es hora de 
que nuestra región deje de ser 
vista como una simple fuente 
de riqueza y se convierta en un 
verdadero motor de desarrollo 
para su gente.

Por: Martha Peralta Epieyú

el gas que enriquece a 
Colombia, pero margina 
a La Guajira

Sirius 2:

Martha Peralta Epieyú, senadora guajira.
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Los 80 carrotanques de La Gua-
jira ya empezaron a rodar por 
el país, los primeros 35 fueron 
trasladados este miércoles 11 
de diciembre desde el Batallón 
de Ingenieros de Uribia hasta 
Santa Marta para la puesta a 
punto y posterior distribución.

Este miércoles el director 
general de la UNGRD, Carlos 
Carrillo, entregó declaraciones 
sobre este sonado caso y que ha 
generado mucha polémica por 
el sobrecosto.

“Estos carrotanques que han 
sido sujeto de tanta polémica, 
que además se han convertido en 
un símbolo de un punto de per-
versidad humana, los que se ro-
baron a los niños que mueren de 
sed en La Guajira y a los contri-
buyentes del país, pero mi obli-
gación es ponerlos en operación. 
Hoy podemos empezar a mover 
los carrotanques. Viajaron 35 
vehículos desde Uribia a Santa 

Marta, entrarán a una planta, 
tienen garantías y serán distri-
buidos en los departamentos 
como debía hacerse desde el día 
uno”, afirmó Carlos Carrillo.

Los vehículos serán dis-

tribuidos en todo el país para 
ser utilizados en medio de las 
emergencias que se registren 
en el territorio.

“Es un tema de rutina y se-
rán entregados en comodato y 

vamos a entregarlos a las gober-
naciones en comodato precarios, 
es decir, la UNGRD los podrá 
retomar en control por temas de 
emergencias. En La Guajira van 
a ir 8, vehículos pequeños, para 
atender las situaciones de acuer-
do a la Sentencia T-302”, dijo el 
director general de la UNGRD.

En La Guajira serán entre-
gados un total de 8 vehículos 
para atender emergencias y 
sobre todo en los municipios 
accionados por la Sentencia 
T-302. Dos para Riohacha, dos 
para Maicao, dos para Manau-
re y dos para el municipio de 
Uribia.

En un pronunciamiento 
a través de un video, Larry J. 
Laza Barrios, gerente del Hos-
pital San José de Maicao, negó 
categóricamente las afirmacio-
nes emitidas por La W Radio 
en un reciente artículo sobre la 
gestión de recursos y convenios 
de la institución; calificó la in-
formación como “errada y ma-
lintencionada”, asegurando que 
carece de fundamento.

El gerente aclaró que el 
hospital tiene un convenio in-
teradministrativo con el Insti-
tuto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF) enfocado en 
la atención de niños en desnu-
trición, con un valor total de 

$5.874 millones. Según expli-
có, los recursos se asignan por 
paciente atendido, y a la fecha 
se han ejecutado $1.574 millo-
nes, cubriendo 9.480 atencio-
nes. Desmintió que exista un 
convenio por $15.000 millones 

como se afirmó.
También negó que el hospi-

tal tenga vínculos contractua-
les con Comfaguajira, señalan-
do que el convenio con el ICBF 
es ejecutado directamente por 
el hospital con personal contra-

tado de las comunidades loca-
les, principalmente de Uribia, 
Manaure y Maicao.

Respecto a los recursos des-
tinados a población migrante, 
Laza Barrios afirmó que el hos-
pital ha recibido asignaciones 
específicas del Ministerio de 
Salud a través de la Resolución 
1769 de 2024 por $16.468 mi-
llones, destinados exclusiva-
mente a la atención de servi-
cios. Asimismo, negó la cifra de 
$7,8 millones de dólares men-
cionada en el artículo.

El gerente resaltó que el 
hospital ha logrado avances 
significativos en la recupera-
ción nutricional de más de 700 

niños, destacando que la ins-
titución sigue trabajando pese 
a la falta de pago de más de 
$60.000 millones por parte de 
la Gobernación de La Guajira. 
Finalmente, reafirmó el com-
promiso del hospital con la 
comunidad, enfatizando que 
su gestión no está influencia-
da por la politiquería y que ha 
priorizado la inclusión laboral 
de la población guajira.

Laza Barrios concluyó ha-
ciendo un llamado a los medios 
de comunicación a verificar la 
información antes de publi-
carla, con el fin de no afectar 
el trabajo de instituciones que 
buscan el bienestar social.

El Representante a la Cá-
mara por La Guajira, Jor-
ge Cerchar, también emi-

tió un pronunciamiento sobre 
el pozo de gas Sirius-2, tema 
que ha sido viral durante esta 
semana en el departamento.

“El pozo de gas Sirius-2 re-
presenta una oportunidad his-
tórica para el desarrollo de Co-
lombia y, especialmente, para 
La Guajira. Con solo 31 kilóme-
tros de distancia al yacimiento, 
es lógico y justo que nuestra 
región sea el epicentro de estas 
operaciones”, dijo el Represen-
tante. 

De igual manera, Jorge 

Cerchar solicitó que se revise 
la decisión de ubicar las ope-
raciones en el territorio guaji-
ro y no en el departamento de 
Magdalena.

“Solicito que se revise la de-
cisión de ubicar la sede en San-
ta Marta y que se priorice a La 
Guajira para garantizar su cre-
cimiento económico y social tras 
décadas de olvido estatal”, aña-
dió el dirigente político.

El profesional nacido en 
Barrancas, sur de La Guajira, 
advierte que si Sirius-2 está 
en el departamento, generará 
progreso a la población.

“Si queremos que La Guaji-

ra avance, debemos traerle más 
oportunidades al departamen-
to. Si actualmente no existen las 
condiciones adecuadas, según 
la empresa Ecopetrol, que es la 
principal accionista, entonces 
corresponde al gobierno, junto 
con la empresa, trabajar para 
crear esas condiciones”, advir-
tió. 

Finalmente, aseveró el Re-
presentante a la Cámara que 
“solo así lograremos que La 
Guajira sea el centro de ope-
raciones y que esta histórica 
oportunidad se traduzca en ver-
dadero desarrollo para nuestra 
región”.

Afirmó este miércoles el director general de la UNGRD, Carlos Carrillo

Se pronunció el dirigente sobre pozo de gas Sirius-2

Calificó la información como “errada y malintencionada”

Ocho carrotanques pequeños serán los que estarán operando 
en el departamento de La Guajira

“Es lógico y justo que nuestra 
región sea el epicentro de estas 
operaciones”: Representante a 
la Cámara, Jorge Cerchar

Gerente del Hospital San José de Maicao desmiente acusaciones 
de La W Radio sobre convenios y manejo de recursos

Los polémicos carrotanques, símbolo de lucha por la justicia social, inician su 
operación en Colombia. La Guajira recibirá 8 unidades para mitigar la crisis 
hídrica.

Jorge Cerchar pide que La Guajira sea el epicentro del proyecto Sirius-2, resal-
tando su potencial para impulsar el desarrollo económico de una región histó-
ricamente marginada.

El gerente del Hospital San José de Maicao, Larry J. Laza Barrios, desmiente 
categóricamente acusaciones sobre irregularidades.
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La relación entre biodiver-
sidad y pobreza en Latinoa-
mérica es un dilema crítico y 
multifacético. Por un lado, la 
biodiversidad es fundamen-
tal para el bienestar humano, 
ya que proporciona recursos 
esenciales como alimentos, 
medicinas y servicios ecosisté-
micos. La conservación de la 
biodiversidad puede generar 
oportunidades económicas a 
través del ecoturismo, la agri-
cultura sostenible y la explo-
tación responsable de recur-
sos naturales. Sin embargo, la 
pobreza extrema puede llevar 
a comunidades a explotar sus 
recursos de manera insosteni-
ble, comprometiendo la biodi-
versidad y, a su vez, su propia 
supervivencia.  Por ejemplo, 
en muchas áreas rurales de La-
tinoamérica, las comunidades 
dependen de la agricultura y 
la pesca, lo que puede llevar 
a la sobreexplotación si no se 
gestionan adecuadamente.  
La clave está en encontrar un 
equilibrio: promover el desa-
rrollo sostenible que respete la 
biodiversidad y, a la vez, abor-
de las necesidades económicas 
y sociales de las comunidades. 

Colombia enfrenta el dile-
ma entre biodiversidad y po-
breza a través de varias estra-
tegias y políticas clave. Aquí te 
detallo algunas: 

1. Desarrollo Sostenible: 
Se están promoviendo prácti-
cas agrícolas sostenibles y la 
inversión en infraestructura 
rural, lo que no solo ayuda a 
conservar la biodiversidad, 
sino que también genera em-

pleo y mejora la calidad de 
vida en comunidades vulnera-
bles.

2. Plan de Acción de Bio-
diversidad al 2030: Este plan 
busca restaurar y conservar los 
ecosistemas, involucrando a 
las comunidades locales en la 
gestión de recursos naturales. 
La participación de estas co-
munidades es crucial para el 
éxito de las iniciativas de con-
servación.

3. Iniciativas de Justicia 
Ambiental: Se están imple-
mentando medidas para repa-
rar y restaurar la naturaleza, 
asegurando que las comunida-
des afectadas por la degrada-
ción ambiental reciban apoyo 
y recursos.

4. Lucha contra la Defo-
restación: Colombia ha en-
frentado grandes desafíos en 
la protección de sus bosques, 
especialmente en la Amazonia. 
Existen esfuerzos para frenar 
la deforestación mediante la 
vigilancia y la promoción de al-
ternativas económicas que no 
dependen de la tala de árboles.

5. Educación y Sensibi-
lización: Las campañas de 
sensibilización sobre la im-
portancia de la biodiversidad 
y su relación con el bienestar 
humano son fundamentales 
para cambiar percepciones y 
comportamientos en las comu-
nidades.

6. Colaboración Interins-
titucional: Se están estable-
ciendo alianzas entre diferen-
tes entidades gubernamentales 
y organizaciones no guberna-
mentales para coordinar es-
fuerzos en la conservación y el 
desarrollo sostenible.

Estas estrategias reflejan un 

enfoque integral para abordar 
el dilema de la biodiversidad y 
la pobreza, buscando un equi-
librio que beneficie tanto a las 
comunidades como al medio 
ambiente.

 interesante el comentario 
sobre la iniciativa del presi-
dente Petro de canjear deuda 
externa por biodiversidad!  Es 
una propuesta innovadora que 
busca generar un impacto posi-
tivo tanto en la economía como 
en la conservación ambiental.  
Sin embargo, como cualquier 
política pública, tiene sus retos 
y potenciales beneficios que se 
deben analizar a fondo.  Sería 
interesante discutir los posi-
bles pros y contras de esta ini-
ciativa.

 El canje de deuda por na-
turaleza se presenta como 
una idea innovadora con un 
gran potencial para mejorar 
la biodiversidad en Colombia.  
Como se ha comentado, el éxi-
to de esa iniciativa dependerá 
de una cuidadosa implemen-
tación y de la consideración 
de varios factores, como la 
transparencia, la participación 
comunitaria y la correcta asig-
nación de los recursos. ¿qué 
mecanismos de monitoreo y 
evaluación serían cruciales 
para asegurar que la inversión 
se traduzca en una mejora real 
de la biodiversidad?

La alta pobreza en Colom-
bia presenta un desafío signi-
ficativo para la conservación 
de la biodiversidad.  Es difícil 
esperar que comunidades que 
luchan por satisfacer sus ne-
cesidades básicas prioricen la 
protección ambiental, incluso 
si se les ofrecen incentivos.  El 
canje de deuda por naturaleza, 

por lo tanto, debe ir acompa-
ñado de programas sociales 
robustos que aborden la po-
breza y la desigualdad.  De-
bemos considerar cómo estos 
programas pueden integrarse 
con las iniciativas de conser-
vación para lograr un impacto 
real y sostenible.  ¿Qué tipo 
de programas sociales crees 
que serían más efectivos para 
complementar una iniciativa 
de canje de deuda por natura-
leza y asegurar la participación 
activa de las comunidades en 
la protección de la biodiversi-
dad?

En 2023, la pobreza mone-
taria en Colombia se ubicó en 
un 33,0%, lo que significa que 
aproximadamente 1.6 millo-
nes de personas salieron de la 
línea de pobreza en compara-
ción con 2022. Además, la po-
breza extrema cayó del 13,8% 
en 2022 al 11,4% en 2023. En 
cuanto a la pobreza multidi-
mensional, este índice alcanzó 
el 8,3% en las principales áreas 
urbanas del país. Aunque la 
pobreza ha disminuido, la in-
equidad se mantiene como un 
desafío significativo.

Combatir la pobreza en Co-
lombia requiere un enfoque 
integral que aborde diversas 
áreas. Aquí hay algunas estra-
tegias clave:

1. Educación: Mejorar el 
acceso y la calidad de la edu-
cación es fundamental. Invertir 
en educación técnica y profe-
sional puede preparar a los jó-
venes para el mercado laboral, 
aumentando sus oportunida-
des de empleo.

2. Generación de Empleo: 
Fomentar el desarrollo econó-
mico mediante la creación de 

empleos sostenibles es crucial. 
Esto incluye apoyar a las pe-
queñas y medianas empresas 
(PYMES) y promover la inver-
sión en sectores clave como la 
agricultura, el turismo y la tec-
nología.

3. Programas Sociales: Im-
plementar programas de trans-
ferencia de ingresos, como Fa-
milias en Acción, puede ayudar 
a las familias en situación de 
vulnerabilidad. Estos progra-
mas deben estar acompañados 
de capacitación y acceso a ser-
vicios básicos.

4. Salud: Mejorar el acceso 
a la atención médica y los ser-
vicios de salud es vital. La sa-
lud es un factor determinante 
para que las personas puedan 
trabajar y contribuir a la eco-
nomía.

5. Desarrollo Rural: Fo-
mentar el desarrollo en áreas 
rurales mediante inversiones 
en infraestructura, acceso a 
mercados y servicios básicos 
puede contribuir a reducir la 
pobreza en comunidades que 
dependen de la agricultura.

6. Empoderamiento de 
Comunidades: Involucrar a 
las comunidades en la toma de 
decisiones y en la implementa-
ción de proyectos es clave para 
asegurar que las soluciones 
sean sostenibles y adaptadas a 
sus necesidades.

7. Políticas de Igualdad: 
Promover la igualdad de gé-
nero y la inclusión social es 
importante para asegurar que 
todos los grupos, especialmen-
te los más vulnerables, tengan 
acceso a oportunidades.

Estas estrategias, combina-
das con un compromiso políti-
co fuerte y la colaboración en-
tre el sector público y privado, 
pueden ayudar a combatir la 
pobreza en Colombia de mane-
ra gradual.

Hernán Baquero Bracho

Biodiversidad versus pobreza



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 10Riohacha, La Guajira OPINIÓNJueves, 12 de diciembre de 2024

Noviembre no es un mes 
cualquiera, es el mes Naran-
ja en el mundo, mes por la 
erradicación de las violencias 
contra las mujeres, además el  
día 25 de dicho mes se da ini-
cio a los 16 días de activismo 
que van hasta el 10 de diciem-
bre día de los DDHH; y  esto 
no es algo que suceda solo en 
Colombia, sino en el planeta, 
dado que lamentablemente 
ninguna nación por “Desarro-
llada” o “privilegiada” que sea, 
ha logrado la equidad e igual-
dad de derechos, la protección 
total de las niñas y las muje-
res y tampoco ninguna nación 
puede reportar que ha supera-
do las brechas de género.

Es importante resaltar que 
todo cuanto se haga por la no 
violencia contra las mujeres es 
valioso, porque no es un pro-
blema de mujeres a mujeres 

sino de política y salud públi-
ca, de desarrollo económico 
y social. Es una situación que 
afecta a todos y todas, un pro-
blema multicausal y de alto 
impacto, por ello ni la indife-
rencia patriarcal ni la social 
pueden seguir agudizando sus 
efectos.

Sin embargo, quiero convo-
car a una reflexión respecto a 
los días de activismo por la No 
violencia, dado que considero  
que deben darse reflexiones y 
acciones que vayan más allá 
de las cifras como vehículo que 
nos hace transitar  (exclusiva-

mente) por lo perverso de los 
feminicidios, violencias y dis-
criminaciones contra las niñas 
y las mujeres, pues es cotidia-
no escuchar o leer abordajes 
periodísticos que enfatizan 
solo en las estadísticas y recor-
demos que solo una niña o una 
mujer  víctima es una cifra des-
bordada.

De este modo, es necesario 
provocar análisis interseccio-
nales, integrales y cualitativos 
que permitan situar a las cifras 
como el punto de partida, pero 
no el todo de las reflexiones, 
aclaro que no desconozco la 

importancia de ellas, sin em-
bargo, es fundamental que se 
eleven las acciones hacia mira-
das transformacionales que nos 
lleven a trabajar sobre imagi-
narios sociales normalizadores 
de las violencias, estereotipos 
que arraigan el patriarcado y 
limitan las libertades del géne-
ro femenino.

En este sentido, las cifras si, 
pero no como boom mediático 
y morbo pasajero, sino como 
componente de reflexiones y 
acciones transformadoras, por-
que no podemos seguir cayen-
do en el juego de las narrativas 
amarillistas que poco aportan, 
solo alborotan el ambiente sin 
ningún resultado de impacto 
positivo para el ecosistema so-
cial y en especial para la garan-
tía de los derechos humanos 
femeninos.

El llamado es a integrar el 
activismo, las cifras, las cam-
pañas, todo cuanto se haga a 
favor de la reivindicación de 
los derechos de las mujeres y 
las niñas a procesos de trans-
formación y resignificación de 
esquemas patriarcales, es mo-

mento de desnormalizar todas 
las violencias basadas en géne-
ro y que las mujeres (en plural) 
todas sin excepción puedan vi-
vir libres, seguras y felices.

Los 16 días de activismo 
nos permiten ponerle un zoom 
especial a un problema arrai-
gado y absolutamente perver-
so, no puede seguir siendo una 
noticia más – el asesinato de 
las mujeres - que desgarra por 
minutos y luego es olvidado, la 
violación de niñas, la quema-
dura de los cuerpos femeninos, 
la violencia vicaria y la simbó-
lica como si fueran parte del 
paisaje, no son paisaje, no son 
usos y costumbres, no son cul-
tura, son delito y así deben ser 
abordados, sin impunidad, sin 
negociaciones, sin paliativos. 
La transformación será con 
las mujeres a salvo o no será, 
mientras el patriarcado se im-
ponga estaremos destinados y 
destinados a llamarnos involu-
cionados por más “desarrollo” 
que el mundo reporte.

Las Mujeres necesitan y me-
recen vivir libres, seguras y fe-
lices por derecho natural.

La pluma dorada en esta 
ocasión, plasma la página en 
blanco con la tinta fina de su 
pensamiento, inspirada en la 
situación social, económica 
y turística que tiene la tierra 
donde es costumbre entregar 
el corazón, pensando en que 
es momento de que los san-
juaneros eleven una petición, 
a las empresas Energía Bogo-
tá y J.E. Jaimes Ingenieros, el 
pueblo merece ser reconocido 
por estás empresas que vienen 
desarrollando sus proyectos 
económicos en el territorio, 
multinacionales que deben 
estar haciendo obras sociales, 
comunitarias y hasta económi-
cas en sus zonas más cercanas. 
En este caso, la multinacional 
BCC, está haciendo lo suyo en 
todos los aspectos sociales, tie-
ne un equipo de sanjuaneros 
llevando desarrollo a su zona 
de influencia directa, pero, 
preocupa que existe estas dos 
empresas que tienen una deu-
da con todos los Sanjuaneros 

y sobre todo con su zona de 
influencia, la empresa de Ener-
gía Bogotá y su contratista J.E. 
Jaimes Ingenieros, lo que lleva 
a que, se haga un llamado a los 
concejales del municipio, al al-
calde Cubita, a los dueños de 
los predios que habitan cerca 
de ellas y que de alguna ma-
nera su tranquilidad se ve em-
pañada, tanto en sus cultivos y 
sus animales, por la presencia 
de la zona de parqueadero de 
estas, las líneas que recorren 
gran parte del territorio, quie-
nes son construidas para la co-
nexión de sus torres que llevara 
Energía a Bogotá y otros luga-
res, traída desde la alta Gua-
jira, lo que hace justo sugerir 

a estas, lo importante que se-
ría devolver al municipio más 
impacto social y comunitario, 
como agradecimiento a la co-
modidad y tranquilidad que 
los sanjuaneros han brindado 
a su libre desarrollo económi-
co de su Proyecto, generar al 
pueblo luz para la carretera 
que vienen desde el peaje has-
ta el pueblo de los Haticos, si 
llevan luz a Bogotá ¿por qué 
no llevarla aquí mismo tam-
bién? a los corregimientos de 
Zambrano, corral de piedra, el 
Totumo, la Junta, iluminar el 
camino de la población sería 
una gran recompensa de parte 
de estas dos empresas al muni-
cipio, por el servicio que estas 

vienen recibiendo del pueblo.
La empresa BCC lleva un 

gran trabajo con las poblacio-
nes como tablazo, Corraleja, 
Cañaverales, Pondorito entre 
otros, sin aún estar operando 
y recibiendo ganancia, ahora 
su preocupación es el bienes-
tar social, económica, empre-
sarial, cultural y educativa de 
estas comunidades, entonces 
¿por qué estas empresas que 
hoy a diario transitan por la vía 
de Zambrano, que tienen su 
zona de parqueo esta entre la 
zona a rural y urbana, no se les 
ve motivo alguno de impactar, 
ambiental, cultural, educativo, 
socialmente, o por lo menos 
con energía a esta parte de la 

población que necesita urgente 
que su camino tenga luz en las 
noches, donde sólo la luna ha 
sido testigo del peligro de sus 
noches al no estar sus vías ilu-
minadas, ellos, más que nadie 
conocen la necesidad de tam-
bién iluminar este sendero del 
municipio, pero, si a ellos no 
les ha nacido, al pueblo le debe 
nacer esta necesidad de pedir 
a estas dos empresas conside-
ración y responsabilidad, para 
esto, por supuesto, se invita a 
los entes de control municipal, 
a revisar el beneficio que estas 
han traído a la población y que 
más que iluminar estas vías, 
por donde ellos mismos traba-
jan y usan con sus camiones a 
diario y sus maquinarias pesa-
das que llevan sus materiales 
de hierro a la construcción de 
sus torres, por eso, se hace un 
llamado a los Sanjuaneros que 
hoy están trabajan como parte 
social de estas empresas y a los 
dirigentes a sentarse a anali-
zar esta gran oportunidad de 
brindarle al municipio, como 
responsabilidad social este 
servicio a los habitantes de los 
corregimientos que a diario 
transitan por estas vías, donde 
ellos también están habitando 
y trabajando a su servicio.

Fabrina Acosta Contreras

Delia Rosa Bolaño Ipuana

Mis reflexiones sobre los 16 días de activismo 

BCC cumple con San Juan del Cesar, La Guajira ¿será 
que la empresa Energía Bogotá y su contratista J.E. 

Jaimes Ingenieros lo hacen?

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
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Hoy, hace un año, Dios deci-
dió llevarse a uno de sus ánge-
les más especiales y amorosos: 
a mi papá. Desde ese momento, 
nuestras vidas cambiaron para 
siempre, y el vacío que dejó es 
algo que aún estamos apren-
diendo a llevar. Pero en medio 
de este dolor y de esta ausen-
cia, su amor, su risa, su bondad 
y sus enseñanzas siguen ilumi-
nando nuestras vidas. Este año 
sin él ha sido un recordatorio 
constante de cuánto lo amo, de 
cuán grande e invaluable fue 
su presencia y de cuánto lo ex-
traño. Él fue, es, y siempre será 
mi primer y más grande amor, 
un amor que no conoce fronte-
ras, que no entiende de distan-
cias, ni de tiempo, ni de final.

Mi papá fue, y siempre 
será, un hombre excepcional, 
alguien que no solo fue impor-
tante en nuestras vidas, sino 
también en la de todos aque-
llos que tuvieron el privilegio 
de conocerlo. Ocupó cada uno 
de sus roles con amor, entre-
ga y una profunda responsa-
bilidad. Como hijo, él fue un 
pilar de apoyo, una fuente de 
orgullo y amor. Para su mamá, 
quien siempre fue 'la persona 
más linda' para él, fue un hijo 
cariñoso y dedicado, alguien 
que se esforzó en retribuir el 
amor y los cuidados que ella 
le brindó desde pequeño. Ella 
fue su primera gran maestra de 
vida, y él, en respuesta, fue un 
hijo que supo honrarla en cada 
palabra y en cada acto, siendo 
el reflejo de sus valores y prin-
cipios.

Como esposo, mi papá fue 
el compañero y el amor de toda 
la vida de mi mamá, Mely. Ella 
fue su apoyo, su confidente y 
su compañera en cada paso. 
Juntos construyeron una vida 
basada en el respeto, la lealtad 
y el amor profundo. Mi mamá 
fue su apoyo incondicional, fue 
su polo a tierra, su talón de 
Aquiles, la persona que siempre 
estuvo a su lado en las buenas 
y en las malas, compartiendo 
sueños, luchas y alegrías. Fue 
junto a ella que mi papá expe-
rimentó el amor más profundo, 
un amor que les permitió supe-
rar obstáculos y disfrutar cada 
momento que compartieron. 
La relación de mis padres fue 
y sigue siendo un ejemplo de lo 
que significa amar con entrega, 
compromiso y fidelidad.

Como padre, mi papá fue 
más de lo que las palabras pue-
den describir. Fue mi guía, mi 
protector y mi mejor amigo. 
Tuve la dicha de ser su hija 
consentida, y él siempre me 
hizo sentir especial, amada, y 
valorada. Su amor me dio fuer-
za, su apoyo me dio seguridad, 
y sus consejos me dieron sabi-
duría para enfrentar la vida. 
Para mi hermanita Danielita, 
su 'niña chiquita y su bendi-

ción,' fue el mejor ejemplo de 
ternura, cariño y cuidado. A 
ella le regaló una niñez llena 
de amor, de sonrisas y de mo-
mentos inolvidables. Ambas 
tuvimos el privilegio de tener 
a un padre que no solo nos 
protegió, sino que también fue 

nuestro refugio, nuestra ins-
piración, y nuestra mayor ale-
gría. En cada abrazo y en cada 
palabra, él nos dejó claro que 
éramos su mayor tesoro y que 
haría cualquier cosa por vernos 
felices y seguras.

Mi papá no solo fue el me-

jor hijo, esposo y padre; tam-
bién fue un gran amigo, no 
solo para nosotros, sino para 
todos los que tuvieron la suer-
te de conocerlo. Su generosi-
dad no tenía límites, y siempre 
estuvo dispuesto a ayudar a 
quien lo necesitara, sin espe-

rar nada a cambio. Para él, ser 
amigo significaba estar ahí en 
los momentos difíciles, ofrecer 
apoyo sin reservas, y compar-
tir las alegrías como si fueran 
propias. Su risa llenaba cual-
quier espacio, y su presencia 
traía paz y alegría. Su empatía 
y su bondad lo convirtieron en 
alguien que los demás podían 
admirar, en quien podían con-
fiar y en quien podían encon-
trar consuelo y amistad verda-
dera. Era esa clase de amigo 
que, sin importar lo ocupado 
que estuviera, siempre encon-
traba tiempo para escuchar, 
para aconsejar, para dar de sí 
mismo con humildad y cariño. 
Hizo sentir a cada persona es-
pecial y querida, y su legado de 
amistad y bondad sigue vivo en 
los corazones de quienes tuvie-
ron el privilegio de ser parte de 
su vida.

Hoy, más que nunca, quiero 
darle gracias a Dios por el re-
galo tan maravilloso que fue el 
tener a mi papá en nuestras vi-
das. Por cada instante que com-
partimos, por cada lección que 
me dejó, por cada abrazo, cada 
sonrisa, cada consejo que aún 
resuena en mi corazón. Aunque 
ya no pueda verlo o abrazarlo, 
sé que su espíritu vive en cada 
uno de nosotros. Sé que des-
de el cielo sigue cuidándonos, 
protegiéndonos y guiándonos, 
como siempre lo hizo. Su amor 
y sus enseñanzas siguen siendo 
la brújula que orienta mi vida y 
la de todos los que lo amamos.

Papá, te prometo que tu 
recuerdo seguirá vivo en cada 
uno de nosotros. Prometo lle-
var tus enseñanzas conmigo y 
honrar tu legado en cada paso 
que dé. Prometo también que 
cumpliré cada una de las co-
sas que alguna vez te prometí, 
porque sé que esa es la forma 
en la que puedo hacerte sentir 
orgulloso de mí, la manera en 
la que puedo agradecerte por 
todo lo que hiciste por mí. Sé 
que estás conmigo en cada reto 
que enfrento, y te prometo que 
cada logro será también tuyo, 
porque tus palabras, tus valo-
res y tu ejemplo son la fuerza 
que me mueve.

En este homenaje, quiero 
que sepas que, aunque ya no 
estés físicamente, tu amor si-
gue llenando nuestras vidas. 
Gracias por ser el mejor en 
cada papel que ocupaste, por 
ser un padre, un esposo, un 
hijo, un amigo sin igual y, so-
bre todo, por ser mi primer y 
más grande amor.

Te llevamos en nuestros 
corazones, y sé que siempre, 
siempre serás parte de nues-
tras vidas. Que Dios te tenga 
en su gloria y que, desde el 
cielo, sigas siendo esa luz que 
nos guía. Te amamos con todo 
nuestro ser, y nunca, nunca te 
olvidaremos.

El legado de un gran hombre
11Riohacha, La Guajira ESPECIALGuajira News Jueves, 12 de diciembre de 2024

Con amor, Valeska Gómez, su hija.

Un año sin ti, papá, pero tu amor, enseñanzas y ejemplo siguen siendo el faro que ilumina nuestras vidas. Siempre serás 
nuestro primer y más grande amor. 

Por: Valeska Gómez Peralta
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Distintas entidades del 
departamento de La 
Guajira celebraron este 

miércoles 11 de diciembre el 
Día Internacional de los Dere-
chos Humanos.

Entre esas entidades que ce-
lebraron este día está la Policía 
Nacional de La Guajira.

“En el marco del Día Inter-
nacional de los Derechos Huma-
nos asistimos a conversatorio 
con las autoridades distritales, 
donde destacamos que derechos 
humanos y las libertades de las 
personas son el eje transversal 
de la transformación policial”, 
afirmó la institución policiva 
en el territorio.

También la Policía Nacional 
del departamento afirmó que 

“En el Día Internacional de los 
Derechos Humanos, la Institu-
ción reafirma su compromiso 
con el respeto por la vida y las 
libertades de las personas”.

Este conversatorio se ade-
lantó en las instalaciones de la 
Unidad de Víctimas de la capi-
tal de La Guajira, que también 
contó con la presencia de or-

ganizaciones internacionales, 
funcionarios de la gobernación, 
además de dirigentes comuna-
les y miembros de la Unidad de 
Víctimas de Riohacha.

En representación del go-
bernador de La Guajira estuvo 
el Secretario de Gobierno del 
departamento, Misael Velás-
quez Granadillo.

En el marco de su primer 
año de funcionamiento, el Pro-
yecto Territorios de Equidad 
de Air-e Intervenida en Yotojo-
rotshi avanza hacia una etapa 
significativa para la transfor-
mación en un acueducto ve-
redal. Este importante paso es 
el resultado de la colaboración 
entre la compañía, el Ministe-
rio de Vivienda, Ciudad y Te-
rritorio, a través del Plan Wüin 
Ülees (Agua Limpia), que tiene 
como objetivo implementar so-
luciones sostenibles de abaste-
cimiento de agua en La Guajira.

Hace un año, las familias 
de Yotojorotshi y tres comuni-
dades más de la zona rural del 
municipio de Maicao, pueden 
abrir la llave y acceder al agua 
potable gracias al programa 
‘Territorios de Equidad’, lide-
rado por Air-e Intervenida en 

alianza con La Tienda de la 
Empatía, el Ministerio de Vi-
vienda, el Departamento de 
Prosperidad Social (DPS) y 
otras entidades públicas y pri-
vadas, además de las donacio-
nes de 1.500 personas.

La planta de agua potable 
de ósmosis inversa, tiene ca-
pacidad para producir 20.000 
litros de agua al día, utilizando 
energía solar. Este avance re-
presenta un hito en la mejora 
de la salud y las condiciones de 

vida de las comunidades loca-
les, que durante años carecie-
ron de acceso a agua potable.

Laureano González, autori-
dad tradicional de Yotojorotshi, 
expresó “esta realidad es posible 
gracias a Air-e Intervenida y sus 

alianzas, siendo un modelo refe-
rente para La Guajira. Estamos 
ejerciendo gobernanza del agua 
garantizando la sostenibilidad 
con la ruta de aseguramiento 
en alianza con el Viceministerio 
de Agua para convertirnos en 
un acueducto veredal. Gracias 
en nombre del pueblo wayuu a 
todos los que hicieron posible 
transformar nuestra realidad”.

Este importante avance no 
solo mejora la calidad de vida, 
sino que refuerza el compromi-
so de Air-e Intervenida con el 
bienestar de las comunidades. 
La implementación del acue-
ducto veredal es una prueba 
del enfoque sostenible y acce-
sible que se busca para el de-
sarrollo de las regiones más 
necesitadas, garantizando el 
acceso al agua potable para las 
comunidades de La Guajira.

La Universidad de La Guaji-
ra anunció que Ángela Nadiena 
Moreno Pinto asumió el cargo 
como directora de la Oficina de 

Admisiones, Registro y Control 
Académico.

Moreno Pinto es graduada 
de la Universidad de La Gua-

jira, es administradora de em-
presas y especialista en Geren-
cia de Servicios de Salud. 

Su trayectoria incluye más 
de cuatro años de experiencia 
profesional, dos de ellos al ser-

vicio de la institución.
El acto de posesión se cum-

plió este miércoles 11 de di-
ciembre con la presencia del 
rector Carlos Arturo Robles 
Julio.

“Su liderazgo será clave para 
fortalecer la gestión estratégica, 
optimizar recursos y mejorar la 
calidad de los servicios académi-
cos. Le deseamos muchos éxitos 
en este nuevo desafío”, añadió 
Uniguajira. 

Finalmente, dijo la insti-
tución educativa superior que 
“estamos seguros de que contri-
buirá significativamente al desa-
rrollo de la Alma Máter”.

Efectuado en la Unidad de Víctimas de la capital de La Guajira

Se posesionó ante el rector Carlos Arturo Robles Julio

Realizaron conversatorio en Riohacha en el marco del Día 
Internacional de los Derechos Humanos

Proyecto Territorios de Equidad de Air-e Intervenida se 
convertirá en un acueducto veredal
Cerca de 2.000 personas de cuatro comunidades indígenas tienen acceso al agua potable gracias a 
la implementación de una planta de agua.  

Ángela Nadiena Moreno Pinto asumió como directora de 
la Oficina de Admisiones, Registro y Control Académico 
de Uniguajira

Jueves, 12 de diciembre de 2024

En La Guajira, instituciones y comunidades se unieron en el Día Internacional de los Derechos Humanos, reafirmando su compromiso con la vida, la libertad y 
la dignidad de todos.

El Proyecto Territorios de Equidad de Air-e Intervenida transforma el acceso al agua potable en Yotojorotshi, La Guajira.
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Uniguajira Sede Fonseca crea brigada de primeros 
auxilios para atender emergencias

Con el propósito de fomen-
tar la cultura de prevención y 
garantizar un ambiente más se-
guro dentro de la institución, la 
Universidad de La Guajira Sede 
Fonseca creó su brigada de pri-
meros auxilios, conformada por 
15 miembros de la institución. 
Esta iniciativa, se enmarca en 
la Ley 1523 de 2012, estableci-
da por la Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (UNGRD) en Colombia.

Durante un periodo de for-

mación intensiva de cuatro 
meses, los brigadistas recibie-
ron capacitación en áreas clave 
para atender situaciones que 
representen peligro. Entre los 
temas abordados se incluyó 
la conservación de la vida del 
paciente, la prevención de la 
agravación de lesiones, el ma-
nejo de lesiones secundarias y 
el apoyo en la recuperación de 
la persona afectada, mientras 
se espera la llegada de personal 
especializado.

El coordinador del Área de 
Seguridad y Salud en el Tra-
bajo (SST) de la sede, Gusta-
vo Adolfo Parodi Ortiz destacó 
que “es importante que la aca-
demia disponga de un equipo de 
primeros auxilios, el cual está 
conformado por docentes, perso-
nal administrativo, estudiantes, 
servicios generales y vigilantes, 
los cuales están capacitados 
para responder ante cualquier 
acontecimiento dentro y fuera 
del campus”.

La brigada busca fortalecer 

la capacidad de respuesta ante 
sucesos de emergencias médi-
cas, accidentes, incendios, de-
sastres naturales, evacuaciones 
o situaciones de peligro que 
puedan afectar la integridad 
de la comunidad universitaria. 
Además, cuenta con la imple-
mentación de nuevos protoco-
los de actuación, la dotación 
de recursos especializados y la 
capacitación continua del per-
sonal, para garantizar una in-
tervención efectiva y oportuna.

Finalmente, el funcionario 

Parodi Ortiz anunció que “se 
viene adelantando el proceso 
para la conformación de una 
nueva unidad de apoyo emocio-
nal, que será otro espacio seguro 
y de escucha activa para ayudar 
a las personas”. Con estas accio-
nes, la Alma Máter reafirma su 
compromiso con la seguridad, 
la salud y el bienestar de todos 
los estamentos, consolidando 
su responsabilidad en la crea-
ción de un entorno académico 
seguro y preparado para en-
frentar cualquier eventualidad.

Jueves, 12 de diciembre de 2024

En respuesta a una intervención 
realizada por la Asociación de 
Empresas de Energías Renova-

bles de La Guajira ante el Ministro de 
Minas y Energía, la empresa AIRE or-
ganizó una reunión con empresarios 
del sector para abordar los proyectos 
de autogeneración de energía en el de-
partamento.

La reunión, celebrada a puerta ce-
rrada, contó con la participación de 
Diego Cuartas, gerente de nuevas 
energías, y José Inestroza, director de 
control de energía de AIRE, así como 
de empresarios del sector. Durante el 
encuentro, se analizaron los estados de 
las solicitudes pendientes y se propor-
cionó capacitación sobre los requisitos 
y disposiciones legales necesarias para 

la legalización de la autogeneración de 
energía.

Deisis Domínguez, presidente de la 
Asociación de Empresas de Energías 
Renovables de La Guajira, destacó que 
"existe un gran desconocimiento entre 
los usuarios del servicio, las empresas 
realizadoras de proyectos y el operador 
de red, lo que ha llevado a retrasos en 
los procesos y ha afectado los intereses de 
los usuarios que han invertido millones 
en la reducción de costos en el consumo 
de energía".

Entre los compromisos adquiri-
dos durante la reunión se encuentran 
el cumplimiento de las disposiciones 
normativas y la agilización de la lega-
lización de los proyectos por parte de 
AIRE.

AIRE se reúne con empresarios 
de La Guajira para impulsar la 
autogeneración de energía

Coordinador de SST y grupo de brigadistas durante la capacitación.
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El rector del Liceo Nacional 
Almirante Padilla de Riohacha, 
Eloy Berty Moscote, en su alo-
cución de cierre de actividades 
académicas del año 2024, se 
fundamentó en lo que expresa 
Natanael en las Sagradas Escri-
turas (Juan 1 del versículo 43 
al 46) cuando se puso en duda 
de que del pueblo de Nazareth 
pudiera salir algo digno cuan-
do preguntó a Felipe por el ori-
gen de Jesús. Felipe le informó 
que Jesús venía de Nazareth. 
En respuesta Natanael expresó: 
“¿Será que de Nazareth puede 
salir algo bueno?”

Con esta alusión Berty Mos-
cote animó a los estudiantes 
del Liceo y, de manera espe-
cial, a los graduandos de esta 
presente promoción, para que 
demuestren a Riohacha y al 
mundo que no solamente del 
Liceo Padilla; sino que, de La 
Guajira pueden salir profesio-
nales valiosos e importantes 
que dejen en alto el nombre de 
La Guajira. Emulando los tiem-
pos de Cristo y la opinión que 
la gente tenía de Nazareth los 
invitó a que acepten el reto de 
los nuevos tiempos y demos-
trar que sí es posible borrar 
del imaginario colectivo una 
imagen negativa por otra que 
le haga justicia a los esfuerzos 
que hacen los estudiantes en 
las actividades académicas y en 
las actividades deportivas.

Es de destacar que, en el 
presente año, un número sig-
nificativo de estudiantes del 
Liceo Padilla superaron los 
300/500 puntos en las Pruebas 
Saber 11 y además se logra-
ron triunfos plausibles en los 
campeonatos locales y depar-
tamentales en fútbol, voleibol, 
basquetbol y en el juego cien-
cia ajedrez. Muy a pesar de to-
dos los problemas relacionados 
con la infraestructura, agrava-
dos con las fuertes lluvias y las 
limitaciones en las plataformas 
de Internet, la institución si-
gue avanzando y mostrando 
resultados sentando las bases 
de una nueva imagen para los 
años venideros.

Recientemente, se realizó 
un encuentro con los niños, ni-
ñas y padres de familia de las 
escuelas de preescolar y pri-
maria (La Urbana y La Escuela 
Fidelia María Daza)  adscritas 
al Liceo Padilla y se notó el en-
tusiasmo de los docentes y el 
compromiso por fortalecer ese 
semillero que se vislumbran 
como el futuro prometedor del 
colegio que ha sido y seguirá 
siendo emblemático de Rioha-
cha para el resto del departa-
mento de La Guajira. 

El nuevo Proyecto
Educativo Institucional

En el empeño que han pues-
to las directivas del plantel, li-
derados por el rector Eloy Ber-
ty Moscote, con el compromiso 
de la coordinación académica, 
en cabeza del licenciado Jairo 
Jiménez Crespo y de las coor-

dinaciones de convivencia en 
cabeza de Mario Brito Suárez y 
Edwin Ramírez Reyes, se logró 
la actualización y aprobación 
por parte del Consejo Acadé-
mico del Proyecto Educativo 
Institucional (PEI). Este PEI 
obtuvo su aprobación median-
te el acuerdo 003 del 2023 y es 
el faro que actualmente orienta 
las actividades administrativas 
y académicas en el Liceo Padi-
lla.

Merced al nuevo PEI los 

docentes y estudiantes guían 
sus actividades en el marco del 
modelo pedagógico del cons-
tructivismo y se apoyan en 
los lineamientos del Enfoque 
para la Comprensión (EpC) y 
la estrategia pedagógica del 
Aprendizaje Basado en Proyec-
tos (ABP). Todo apuntando al 
fortalecimiento no solamente 
de la comprensión lectora de 
los estudiantes; sino, mirando 
a la resolución de problemas 
de la vida real de los estudian-

tes. Sin perder de vista que la 
gran mayoría de los educandos 
del Liceo Padilla provienen de 
familias de escasos recursos 
económicos y que el gran ene-
migo a enfrentar y derrotar es 
la pobreza.

Afortunadamente, en el pre-
sente año el Liceo, con el apoyo 
institucional de la secretaria de 
educación y del ministerio de 
educación nacional, se ha visto 
fortalecido con el nombramien-
to de cerca de 50 nuevos do-

centes que llegan a fortalecer 
las áreas académicas, las áreas 
deportivas y, de forma muy es-
pecial, las áreas relacionadas 
con la música y las artes, que 
están contribuyendo a la bús-
queda de talentos y animando 
a muchos estudiantes que en-
cuentran nuevos sentidos a su 
permanencia en la institución.

Acciones que han contribui-
do al fortalecimiento acadé-
mico en el Liceo Padilla están 
las mejoras en infraestructura 
financiadas por el Fondo de 
Desarrollo Institucional – Fin-
deter – y, naturalmente, por el 
hecho de que los estudiantes, 
sin ninguna excepción, cuen-
tan con su almuerzo todos los 
días y recientemente se les hizo 
entrega de mercados adiciona-
les previendo la temporada de 
vacaciones que se inicia en los 
próximos días. 

En el desarrollo del evento 
se hizo reconocimiento especial 
a las docentes Ledis Jiménez 
Cantillo, Yesenia Bermúdez Va-
negas y Judith Suárez Socarrás, 
quienes recientemente salieron 
a disfrutar de su pensión cum-
plidos los años de servicio que 
indica la legislación educativa.

Por parte de los estudiantes, 
con mejor promedio y excelen-
cia académica del grado sexto 
se hizo reconocimiento a Li-
liam Zarela Berty Díaz; del gra-
do séptimo, Anthony Guerra 
Labarca; del grado octavo, Ana 
Shalem Berty Díaz, del grado 
décimo, Iván Valdeblánquez 
Alfaro; del grado 11, Cleduvina 
González Pana.

Con reconocimiento a estudiantes y docentes destacados cerró 
actividades académicas el Liceo Nacional Almirante Padilla
Por: Cesar Augusto Castro Hernández
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Eloy Berty Moscote, rector de la institución educativa Almirante Padilla.

Cleduvina González Pana, condecorada grado 11o. Anthony Guerra Labarca, condecorado grado 7o.

Ana Shalem Berty Díaz, condecorada grado 8o. Liliam Zarela  Berty Díaz, estudiante condecorada del grado 6o.
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La alcaldía de Riohacha 
realizó un encuentro que 
tuvo como finalidad des-

tacar la importancia de los de-
rechos humanos de las perso-

nas con distintas orientaciones 
sexuales e identidad de género 
diversas.

Allí se realizó un conversa-
torio con distintas autoridades 

de dicho sectores y agremiacio-
nes en la capital de La Guajira.

“Seguimos trabajando para 

que todos puedan vivir con dig-
nidad y orgullo. En Riohacha 
seguimos avanzando hacia una 

ciudad más inclusiva y respe-
tuosa, a través del conversatorio 
de los derechos humanos de las 
personas con orientación sexual 
e identidad de género diversas”, 
añadió la administración.

Al igual que destacó que 
“reflexionando sobre los desafíos 
y logros en el marco de un enfo-
que migratorio y étnico”.

A su vez, hubo un espacio 
lleno de aprendizaje, diálogo 
y construcción colectiva junto 
a funcionarios de la Universi-
dad de La Guajira, ACNUR, De-
fensoría del Pueblo y el enlace 
LGTBIQ+ del Distrito. 

“Para garantizar que cada 
voz sea escuchada y cada dere-
cho respetado”, aseveró la ad-
ministración distrital.

El Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar recibe con la 
mayor preocupación la reciente 
noticia publicada por un medio 
de comunicación nacional, se-
gún la cual en el departamento 
del Cauca se han hallado dos 
fosas comunes con cuerpos de 
niñas, niños y adolescentes víc-
timas de reclutamiento forzado. 

El asesinato de niñas, ni-
ños y adolescentes que huyen 
de los grupos armados ilegales 
que los han reclutado es de la 
mayor gravedad. Se trata de 
una práctica cruel que escapa a 
cualquier racionalidad política 
o militar y que evidencia la de-
gradación de la confrontación 

armada en el departamento del 
Cauca. 

A los grupos armados que 
operan en el departamento, 
Bienestar Familiar les exige 
que entreguen a la mayor bre-
vedad la ubicación exacta de 
fosas comunes en las que se 
hayan dispuesto cuerpos de ni-
ñas, niños y adolescentes, para 
que puedan ser exhumados y 
entregados de manera digna a 
sus familiares, aliviando así su 
incertidumbre y su sufrimiento. 

Igualmente, les exige el re-
integro inmediato de todas las 
niñas, niños y adolescentes que 
se encuentren en su poder, en 
consonancia con la carta abier-

ta emitida en noviembre pasa-
do por la XXXI Comisión Inter-
sectorial para la prevención del 
reclutamiento, la utilización y 
la violencia sexual contra ni-
ños, niñas y adolescentes (CI-
PRUNNA).

A los grupos armados orga-
nizados y grupos delictivos or-
ganizados que operan en todo 
el territorio nacional, les hace-
mos responsables por la vida de 
cada uno de los niños y niñas 
que se han llevado. El recluta-
miento de menores de 18 años 
es un delito que trasciende to-
das las normas del derecho in-
ternacional humanitario. 

Las familias y comunidades 

de los territorios más vulnera-
bles del país no pueden seguir 
condenadas a perder a las ni-
ñas, niños y adolescentes en la 
guerra, ni a vivir en medio del 
dolor, la pérdida y la desespe-
ranza. 

El Estado y la sociedad de-
bemos continuar actuando de 
manera articulada para generar 
entornos protectores y mejorar 
la calidad de vida de las fami-
lias y comunidades en todo el 
país. 

Bienestar Familiar continua-
rá trabajando para garantizar 
que en el Cauca y en Colombia 
crezca la generación para la 
paz.

El canal Telecaribe anun-
ció el lanzamiento de la sexta 
temporada de su proyecto mul-
tiplataforma ‘El buen vivir’, una 
iniciativa desarrollada por la 
Comisión Nacional de Comuni-
cación de los Pueblos Indígenas 
(CONCIP). Esta nueva tempo-
rada se estrenará el próximo 
jueves 12 de diciembre con una 
transmisión especial desde las 
playas de Riohacha, en La Gua-
jira.

La serie busca visibilizar la di-
versidad cultural de los pueblos 
indígenas de Colombia, promo-
viendo diálogos profundos sobre 
temas de impacto global como el 
cambio climático, las estructuras 

sociales y el papel fundamental 
de los pueblos originarios en la 
preservación de su herencia an-
cestral y el cuidado del planeta.

En esta temporada, repre-
sentantes de siete pueblos indí-
genas participarán en un con-
versatorio donde compartirán 
sus conocimientos y reflexiones 
sobre la importancia de la cul-
tura indígena en la construcción 
de un futuro sostenible.

Este proyecto forma parte 
de la implementación de la Po-
lítica Pública de Comunicación 
de y para los Pueblos Indígenas, 
respaldada por el Ministerio de 
Tecnologías de la Información 
y las Comunicaciones (MinTIC) 

en colaboración con la CONCIP, 
como parte del Programa de 
Contenidos para la Soberanía 
Audiovisual Indígena.

Los televidentes podrán dis-
frutar de los tres capítulos de 
esta temporada en los siguientes 
horarios por Telecaribe:

• Jueves 12 de diciembre: 
8:30 p.m. - 9:00 p.m.

• Viernes 13 de diciem-
bre: 8:30 p.m. - 9:00 p.m.

• Lunes 16 de diciembre: 
8:30 p.m. - 9:00 p.m.

Para más información, los 
interesados pueden contactar a 
la Oficina de Comunicaciones y 
Relaciones Públicas de Telecari-
be.

Una iniciativa desarrollada por la Comisión Nacional de 
Comunicación de los Pueblos Indígenas

Organizado por la administración distrital

Telecaribe lanza la sexta temporada 
de ‘El buen vivir’ con un especial 
desde La Guajira

Bienestar Familiar exige a grupos armados la entrega 
inmediata de información sobre fosas comunes con 
cuerpos de niñas, niños y adolescentes

Propiciaron conversatorio con miembros de la comunidad 
LGTBIQ+ de la ciudad de Riohacha

Jueves, 12 de diciembre de 2024

Riohacha avanza hacia la inclusión: un espacio de diálogo y reflexión para 
garantizar los derechos de todas las orientaciones e identidades.

Astrid Cáceres Cárdenas, Directora 
General del ICBF.
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Un estudio reciente publica-
do en el International Journal 
of Behavioral Nutrition and 
Physical Activity reveló que 
realizar ejercicio de manera 
moderada a vigorosa durante 
al menos 30 minutos al día no 
solo beneficia la salud física, 
sino que también puede mejo-
rar el rendimiento cognitivo al 
día siguiente.

La investigación, llevada a 
cabo por un equipo de la Uni-
versity College London, analizó 
los efectos del ejercicio físico 
en personas mayores de 50 
años. A diferencia de estudios 
previos, que se centraban en 
los beneficios inmediatos tras 
una sesión de ejercicio, esta 
vez los científicos evaluaron 
impactos a más largo plazo, 
específicamente en la memoria 
y la atención, incluso hasta 24 
horas después de realizar acti-
vidad física.

“La actividad física es buena 
para el cerebro, y un buen des-
canso potencia ese efecto”, ase-
guró la Dra. Mikaela Bloom-
berg, investigadora principal 
del estudio. Este hallazgo re-
fuerza la idea de que mante-
nerse activo podría ser una 
de las formas más sencillas y 
efectivas para conservar una 
mente aguda a medida que se 
envejece.

Ejercicio y memoria: 
una conexión
comprobada

El estudio incluyó a 76 adul-
tos de entre 50 y 83 años que 
no presentaban problemas cog-
nitivos previos. Durante ocho 
días, los participantes llevaron 
acelerómetros para medir sus 
niveles de actividad física y su 
calidad de sueño. Cada jorna-
da, realizaban pruebas cogni-
tivas en línea diseñadas para 
evaluar su memoria, atención 
y velocidad de procesamiento.

Los resultados fueron con-
cluyentes: cada 30 minutos 
adicionales de ejercicio mode-
rado o vigoroso se asoció con 
un aumento del 2% al 5% en 
las puntuaciones de memo-
ria de trabajo al día siguiente. 
Sin embargo, este efecto posi-
tivo dependía en parte de que 
los participantes durmieran al 
menos seis horas por noche. 
Aquellos que dormían menos 
no mostraban la misma mejora 
cognitiva.

Además, el estudio reveló 
que el sueño profundo (fase 
de ondas lentas) desempeñaba 
un papel crucial en el fortale-
cimiento de la memoria epi-
sódica, que es la capacidad de 
recordar eventos y experiencias 
pasadas.

Un estudio más allá del 
laboratorio

A diferencia de investiga-
ciones anteriores, realizadas 
en entornos controlados de la-
boratorio, este análisis se llevó 
a cabo en la vida cotidiana de 

los participantes. Esto permitió 
a los científicos observar el im-
pacto real del ejercicio diario.

“Queríamos comprobar si los 
beneficios cognitivos del ejercicio 
podían durar más allá de unas 

pocas horas después de entre-
nar”, explicó Bloomberg. Los 
resultados mostraron que los 

efectos podían mantenerse has-
ta 24 horas después de realizar 
actividad física, un hallazgo 
innovador que podría transfor-
mar las recomendaciones de 
salud actuales.

Aunque los resultados son 
prometedores, los investiga-
dores reconocen que aún hay 
preguntas por responder. Por 
ejemplo, es necesario realizar 
estudios en personas con dete-
rioro cognitivo para determinar 
si estas mejoras también po-
drían aplicarse a pacientes con 
condiciones como el Alzheimer 
o la demencia.

Por su parte, el coautor del 
estudio, el profesor Andrew 
Steptoe, subrayó: “Mantener la 
función cognitiva es clave para 
la calidad de vida y la indepen-
dencia en la vejez. Identificar 
factores que puedan influir en la 
salud cerebral a diario es funda-
mental”.

El equipo también destacó 
que su investigación se enfocó 
en personas activas y saluda-
bles, por lo que es posible que 
los resultados varíen en pobla-
ciones más diversas o con me-
nos hábitos saludables.

En la actualidad, cuando el 
envejecimiento poblacional es 
una realidad creciente, estos 
hallazgos subrayan la impor-
tancia de adoptar un estilo de 
vida activo y equilibrado, es-
pecialmente en edades avan-
zadas. Más allá de sus bien 
conocidos beneficios para el 
corazón y los músculos, el ejer-
cicio parece ser un aliado clave 
para mantener una mente des-
pierta y saludable a lo largo del 
tiempo.

Un estudio reciente asegura que hacer ejercicio ayuda 
a la memoria
Un grupo de científicos de Londres demostró que el ejercicio regula funciones cognitivas mediante un 
análisis innovador en personas mayores, lo que genera nuevas recomendaciones de salud.
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Expertos proponen que el ejercicio puede mantener la mente activa con el envejecimiento poblacional creciente

Los participantes realizaron pruebas online para evaluar memoria, atención y velocidad de procesamiento.

Un estudio del University College London analizó los efectos a largo plazo del ejercicio en la memoria y atención.
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Leovaldo Enrique Barboza 
Morales, de 30 años, na-
tural de Maracaibo, fue 

identificado como el hombre 
que desde el 2 de diciembre 
permanecía en las instalacio-
nes de Medicina Legal en el 
municipio de Fonseca. Barboza 
Morales fue encontrado muer-
to en la vía que comunica el ca-
serío de Mamonal con el corre-
gimiento de San Pedro, zona 
rural de Barrancas, a causa de 
un ataque violento con arma de 
fuego, presentando tres impac-
tos en la cabeza.

Después de diez días del 

fallecimiento de Barboza Mo-
rales, conocido como ‘Leito’, se 
estableció que era de origen ve-
nezolano, residente en el mu-
nicipio de Guacamayal, Mag-
dalena. Recientemente había 
llegado a Fonseca para trabajar 
como panadero y se hospedaba 
en una casa en la Urbanización 
Villa Hermosa en Fonseca.

Se adelantaron los trámites 
para entregar el cuerpo a sus 
parientes, quienes lo traslada-
ron al municipio de Guacama-
yal, donde le darán cristiana 
sepultura en las próximas ho-
ras.

Después de que ingresaron 
a robar al lugar, los delincuen-
tes fueron sorprendidos por el 
encargado de la seguridad, a 
quien hirieron con un arma de 
fuego, impactándolo en varias 
oportunidades. 

El lesionado fue identifica-
do como Augusto Campo Ma-
rulanda, de 46 años, residente 
en Cuestecitas, quien es traba-
jador de la empresa Aguas de 

Albania.
Los hechos se registraron el 

pasado martes 10 de diciem-
bre, antes de la medianoche, 
en la planta de tratamiento de 
aguas residuales, ubicada en el 
barrio Villa Reina, en Cueste-
citas. El herido informó que al 
lugar ingresaron tres hombres, 
quienes al verlo procedieron 
a dispararle, alcanzándolo en 
cuatro oportunidades con un 

arma traumática.
Se conoció que el vigilante 

ingresó a la urgencia del hospi-
tal San Rafael, en Albania, don-
de le prestaron los primeros 
auxilios y lo dejaron bajo ob-
servación médica. La empresa, 
hasta el cierre de esta edición, 
no se había pronunciado sobre 
este caso, en el que un trabaja-
dor resultó herido dentro de las 
instalaciones de la entidad.

Con un nuevo bloqueo 
entre Riohacha y Maicao, 
amaneció esta vía ante el 
reclamo reiterado de sus 
sueldos por parte de los 
trabajadores contratados 
por operadores del Insti-
tuto Colombiano de Bien-
estar Familiar (ICBF). El 
cierre ocurrió en la carre-
tera Troncal del Caribe, a 

la altura del kilómetro 21, 
en jurisdicción del muni-
cipio de Manaure, donde 
ubicaron barricadas desde 
las 6 de la mañana.

Los agentes educativos, 
otros colaboradores y las 
autoridades tradicionales 
se ubicaron allí exigiendo 
el cumplimiento de los 
compromisos salariales. El 

personal del programa de 
pilotaje nuevamente mos-
tró su inconformidad con 
el operador de la zona y el 
ICBF por deberles las últi-
mas mesadas.

Los manifestantes, 
ayer miércoles 11 de di-
ciembre, pidieron que se 
les cancelen los últimos 
cuatro meses trabajados, 

ya que el año está por ter-
minar y aún desconocen la 
solución a su problemáti-
ca. En la misma situación, 
se han realizado protestas 
desde el pasado lunes en 
Uribia, la vía a Pancho y 
la entrada a Mayapo, su-
mándose esta última en 
Aremasain, todas en juris-
dicción de Manaure.

Mientras el personal mi-
litar efectuaba requi-
sas en vías de La Gua-

jira, se incautaron 20 cajas de 
licor de contrabando. El proce-
dimiento fue adelantado por el 
Grupo de Caballería Blindado 
Mediano Matamoros, mediante 
labores de vigilancia y recono-
cimiento de área.

Los soldados llegaron hasta 
la entrada del corregimiento La 
Majayura, en el municipio de 
Maicao, cerca de una bomba 
de gasolina, en la vía a la fron-
tera con Venezuela. El pelotón 

llegó alrededor de las 12:30 
de la tarde del miércoles 11 
de diciembre, detectando un 
cargamento que les llamó la 
atención.

Al verificar de qué se tra-
taba, los militares descubrie-
ron 20 pacas, cada una con 12 
botellas de un litro, de proce-
dencia venezolana. Este car-
gamento de contrabando fue 
inmediatamente contabilizado 
e incautado, quedando a dis-
posición de la Dirección de Im-
puestos y Aduanas Nacionales 
(DIAN).

Identifican a hombre fallecido en 
Medicina Legal en Fonseca

Vigilante resultó herido a bala en 
planta de alcantarillado

Bloqueada Troncal del Caribe en Aremasain pidiendo pago 
al ICBF

Grupo Matamoros decomisó licor venezolano en La Guajira

Leovaldo Enrique Barboza Morales, occiso.

Robo en planta de tratamiento de aguas residuales en Cuestecitas deja herido 
al vigilante Augusto Campo Marulanda.

Jueves, 12 de diciembre de 2024

http://www.guajiranews.com
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¿Cómo se adapta a la televi-
sión una novela cuyos persona-
jes, que son casi un patrimonio 
de un país, tienen los rostros 
que cada uno de sus lectores le 
ha puesto a lo largo de casi 60 
años?

Este desafío –reconocido al-
guna vez por el propio autor de 
la obra, el escritor colombiano 
Gabriel García Márquez- fue 
el principal reto que tuvieron 
los productores detrás de la 
adaptación a la televisión de la 
novela "Cien años de soledad", 
una de las obras maestras del 
español moderno.

Pues este miércoles, tras va-
rios años de trabajo, los televi-
dentes - muchos de ellos, lecto-
res de la novela- se enfrentarán 
a esta versión producida por el 
gigante del streaming Netflix.

Esta versión televisiva ha 
sido una costosa producción 
que incluyó no solo la creación 
de una versión física del mítico 
pueblo de Macondo -construi-
da en un rincón en el sur de Co-
lombia-, sino también un difícil 
proceso de crear la mejor adap-
tación de una historia que está 
en inconsciente colectivo no 
solo de los colombianos sino de 
lectores de toda América Latina 
(la novela ha vendido cerca de 
un millón de ejemplares solo 
en el continente).

Ese era el miedo del propio 
García Marquez, quien por más 
de 50 años se había negado a 
ceder los derechos de la obra 
por una sencilla razón: "Pre-
fiero que mis lectores sigan 
imaginándose mis personajes", 
dijo en una entrevista radial en 
1991.

Pero, tras su muerte en 
2014, esa idea dio un giro.

El precepto de García Már-
quez parecía aplicarse exclusi-
vamente a "Cien años de sole-
dad" y la saga de los Buendía, 
porque muchas de sus obras 
fueron efectivamente llevadas 
al cine durante la vida del au-
tor, como "El coronel no tiene 
quien le escriba" (1999), "Me-
morias de mis putas tristes" 
(2011), "El amor en los tiem-
pos del cólera" (2007) y los 
cuentos "En este pueblo no hay 
ladrones" y "La viuda de Mon-
tiel", entre otros.

"Nuestro empeño fue mostrar 
a una familia muy real, colom-
biana, a la que le pasan cosas 
mágicas. Y alrededor de eso su-
mergir a los televidentes en un 
universo donde se sintieran en 
Macondo", le dijo a BBC Mundo 
Laura Mora, una de las directo-
ras de la serie.

Entonces a partir de este 
miércoles se pueden ver en lí-
nea ocho capítulos de una hora 
de duración cada uno (habrá 
una segunda temporada con 
otros ocho capítulos), donde 
la descendencia de los Buendía 
hará pie por primera vez en te-
levisión.

Un proceso de

adaptación
En abril de 2014 el mundo 

se enteró de la muerte de Ga-
briel García Marquez en Mé-
xico. Se iniciaba entonces una 
nueva etapa para conocer qué 
pasaría con su legado.

Entonces en 2018 se dio 
una gran noticia: dos hijos 
del escritor, Rodrigo y Gonza-
lo García Barcha, anunciaron 
que los derechos de su obra 
maestra, Cien años de soledad, 
habían sido vendidos a Netflix 
para una adaptación.

En 1987, García Marquez 
había dado a entender que, 
aunque no veía que fuera via-
ble adaptar la novela para el 
cine, sí creía posible producir 
una serie de varios capítulos.

"Lo primero que tuvimos cla-
ro en el proceso de adaptación es 
que la literatura y la televisión 
son dos lenguajes muy distintos 
y que intentar hacer algo mejor 
de lo que ya estaba en la novela 
era pecar de arrogantes", señala 
Mora.

"Y hubo desafíos muy gran-
des, por ejemplo en la novela 

hay muy pocos diálogos y tuvi-
mos que hacer un gran trabajo 
para ver cómo estos personajes 
hablaban, cómo se comunicaban 
entre ellos", añade.

Entonces se sentaron las 
bases con un precepto básico: 
la producción tenía que ser co-
lombiana y filmarse Colombia.

De acuerdo a medios lo-
cales, Netflix invirtió cerca de 
US$50 millones para poner an-
dar el proyecto, que incluyó la 
construcción de un pueblo en-
tero para recrear a Macondo.

Además se realizó una in-
vestigación exhaustiva de las 
costumbres y tradiciones que 
eran comunes en Colombia du-
rante el siglo XIX y principios 
del XX, para lograr una recrea-
ción lo más cercana posible a la 
realidad de lo que narra García 
Marquez en su libro.

Pero el principal reto seguía 
rondando a los directores y 
productores: los rostros de los 
personajes principales. ¿Cómo 
iba a lucir el coronel Aureliano 
Buendía? ¿Cómo iba a verse 
Úrsula Iguarán?

"Es muy difícil competir con 
nuestra propia imaginación. 
Con los Buendía que cada uno 
tiene en la cabeza. Entonces lo 
que hicimos fue encarar un tra-
bajo muy riguroso en el casting 
y también nos fuimos por toda 
Colombia buscando nuevos ta-
lentos", señala Mora.

Tras varios meses de bús-
queda, los personajes princi-
pales quedaron en manos de 
una combinación de actores 
experimentados y nuevas reve-
laciones.

El coronel Aureliano Buen-
día en su etapa adulta lo per-
sonificó Claudio Cataño, de 
Bogotá. Marleyda Soto Ríos, 
de Cali, fue convocada como 
Úrsula Iguarán, mientras que 
Diego Vásquez, de Ibagué, es 
el patriarca José Arcadio Buen-
día, entre otros.

"Creo que esa apuesta que hi-
cimos, de respetar la novela y ser 
justos, nos permitió conseguir 
actores que sí le dan una vida, 
una materialidad y un alma a 
esos personajes. Y creo que ese es 
uno de los grandes logros de la 

serie", añade Mora

El mágico realismo
Pero no solo se trata de 

adaptar la saga de una familia 
colombiana (o latinoamerica-
na), sino también de reflejar 
que el libro está lleno de even-
tos especiales como la levi-
tación del cura o la lluvia de 
flores amarillas cuando muere 
José Arcadio Buendía.

"La elección fue no hacerlo 
con los artificios de los efectos 
especiales, sino de forma mucho 
más material, más real. Por eso 
la levitación del cura la hicimos 
con ayuda de cables -que des-
pués quitamos con computador- 
para que fuera cercana a lo que 
se narraba en el libro", señala la 
directora.

"También la lluvia de flores 
fue con flores de verdad y otras 
de plástico. La intención fue ser 
lo más artesanales posibles a la 
hora de recrear estas escenas", 
añade.

Tras más de dos años de 
producción -que continúan 
con la grabación de la segun-
da temporada- Macondo y los 
Buendía cobraron vida… y las 
reacciones no se han hecho es-
perar.

Por ejemplo, uno de los hi-
jos de García Márquez, Rodri-
go -quien es director de cine y 
productor ejecutivo de la serie- 
señaló que "Gabo estaría viendo 
la serie, sin duda".

"Es una experiencia diferente 
y hay que tratar de apreciarla 
por lo que es, no comparando el 
libro constantemente; para mí 
son proyectos hermanitos que se 
complementan", dijo durante el 
estreno de la serie este lunes en 
Bogotá.

Los críticos también han 
recibido de un modo similar 
la propuesta de los primeros 
ochos capítulos de la produc-
ción de Netflix.

"Nos encontramos con las 
imágenes que han estado en la 
cabeza de los lectores por más de 
medio siglo: la lluvia de flores 
amarillas que anuncia la muer-
te de José Arcadio y el hilo de 
sangre que serpentea el pueblo 
hasta llegar a los pies de Úrsu-
la para avisarle que su hijo está 
muerto son sorprendentemente 
hermosos", escribió el crítico de 
cine Jack Seale en el diario bri-
tánico The Guardian.

"Hay suficientes maravillas 
retorcidas en esta serie para que 
valga la pena volver a visitar a 
Macondo", añade.

Pero otros no han sido tan 
entusiastas con la adaptación.

La escritora colombiana Ca-
rolina Sanín señaló en su cuen-
ta de X.

"Ver la serie, si no se ha leído 
el libro, sí atrofia la posibilidad 
de leer después el libro de ma-
nera profunda, rica y compleja. 
Lo estrecha, lo disminuye, lo 
determina. Así que tampoco es 
verdad que 'acerque' a nadie al 
libro. Los aleja", señaló.

Cómo se logró la esperada adaptación para Netflix 
de la novela "Cien años de soledad" de Gabriel 
García Márquez

Jueves, 12 de diciembre de 2024

Gabriel García Márquez no quiso que su obra maestra fuera adaptada al cine.

El actor Claudio Cataño interpreta al coronel Aureliano Buendía en la serie.
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Hoy se llevó a cabo una re-
unión de concertación entre 
la Directora del Departamento 
Administrativo de la Presiden-
cia de la República, Dapre, 
Laura Sarabia, y los represen-
tantes del Sindicato de Emplea-
dos de la entidad, Sinedapre, 
con el objetivo de avanzar en la 
consolidación de acuerdos que 
beneficien a los trabajadores y 
promuevan un entorno laboral 
más inclusivo y transparente.

Durante el encuentro, se 
planteó la posibilidad de que, 
en próximas negociaciones, un 
funcionario que represente a 
la población con enfoque dife-
rencial participe con voz en la 
mesa temática de teletrabajo. 
Asimismo, la jefa de la Oficina 
de Control Interno de Gestión 
actuará como garante en es-

tos espacios, fortaleciendo la 
transparencia y el cumplimien-
to de los acuerdos.

Las partes reconocieron la 
necesidad de reglamentar los 
permisos sindicales, estable-

ciendo directrices claras para 
su otorgamiento y un proceso 
definido que facilite su solici-

tud y tramitación. Esto busca 
garantizar que los trabajadores 
cuenten con un mecanismo efi-
ciente para acceder a estos de-
rechos.

Finalmente, se decidió in-
cluir en la circular de permisos 
compensados las horas que los 
funcionarios dediquen a acti-
vidades realizadas fuera de su 
horario laboral en representa-
ción de la entidad. Esta medida 
reconoce y valora el compromi-
so de los empleados con las res-
ponsabilidades institucionales.

Estos avances son un reflejo 
del compromiso mutuo entre el 
Dapre y Sinedapre por mante-
ner un diálogo constructivo y 
trabajar juntos hacia el forta-
lecimiento de los derechos la-
borales y las buenas prácticas 
dentro de la entidad.

La Unidad Nacional para 
el Riesgo de Desastres (UN-
GRD) anunció que la flota de 
80 carrotanques –que están 
bajo custodia en La Guajira y 
ya empiezan a ser trasladados– 
se distribuirá en los territorios 
con más riesgo de incendios fo-
restales y de desabastecimiento 
de agua en el país. 

“El 60% de los departamentos 
se beneficiarán con la entrega, y 
La Guajira será la región con el 
mayor número de vehículos asig-
nados. Con los carrotanques más 
grandes se garantiza el suminis-
tro de 64.000 litros de agua al 
día y con los livianos 32.000 li-
tros”, precisó la entidad en un 
comunicado de prensa.

En este sentido, la UNGRD 
indicó que, cumpliendo con la 
sentencia T-302, se entregarán 
a La Guajira ocho carrotan-
ques livianos con capacidad 
de 8.000 litros cada uno. Los 
vehículos asignados son aptos 
para las condiciones áridas del 
terreno y serán distribuidos 
en Manaure, Maicao, Uribia y 
Riohacha, dos por municipio, 
garantizando el suministro de 
agua a las comunidades más 
vulnerables. 

Además, a través de un con-
trato en comodato, 18 departa-
mentos recibirán cada cual uno 
o dos carrotanques: Córdoba, 
Sucre, Casanare, Santander, 
Valle del Cauca, Chocó, Huila, 
Bolívar, Nariño, Risaralda, Cal-

das, San Andrés, Meta, Atlánti-
co, César, Caquetá, Magdalena 
y Putumayo. 

Asimismo, los municipios 
de Ipiales, Buenaventura y Lo-
rica se beneficiarán con la en-
trega de estos vehículos. 

La UNGRD informó que se 
decidió transferir de manera 
definitiva los carrotanques a 
la Defensa Civil, Bomberos, el 
Ejército Nacional, la Armada 
y la Policía Nacional, con el 
propósito de fortalecer la ca-

pacidad de respuesta de estas 
entidades operativas que ha-
cen parte del Sistema Nacional 
para la Gestión de Riesgo de 
Desastres. 

Operación Fénix
El director de la UNGRD, 

Carlos Carrillo, acompañó este 
miércoles el recorrido de cinco 
horas y 270 kilómetros cum-
plido por 35 de estos carrotan-
ques, en el marco de la llamada 
‘Operación Fénix’, desde el Ba-

tallón de Ingenieros de Uribia, 
en La Guajira, hasta la ciudad 
de Santa Marta, donde serán 
puestos a punto para proceder 
a su distribución.

Los automotores llegaron 
sin contratiempos al departa-
mento de Magdalena y serán 
sometidos a una rigurosa re-
visión por parte de la empre-
sa ensambladora, cuya planta 
principal está ubicada en Santa 
Marta. 

“Hoy, con un proceso trans-

parente, la UNGRD le demuestra 
al país que no solo logró asegu-
rar los carrotanques, sino que 
los vehículos son aptos para ope-
rar, a pesar del tiempo que es-
tuvieron estacionados. Siempre 
estuvieron custodiados y desde 
que inicié mi administración 
logramos la póliza en reposo 
para protegerlos en caso de una 
eventualidad durante el periodo 
de inactividad”, aseguró el fun-
cionario.

Manifestó, igualmente, que 
estos carrotanques “se han con-
vertido en un símbolo de hasta 
qué punto puede llegar la per-
versidad en el alma humana”, y 
enfatizó que “los que saquearon 
los recursos del Estado se los ro-
baron a los niños que se mueren 
de sed en La Guajira y se los ro-
baron a todos y cada uno de los 
contribuyentes de este país”.

“A pesar de los sobrecostos, 
mi obligación es ponerlos en 
operación. No lo habíamos po-
dido hacer por las pólizas. La 
semana pasada finalmente la 
aseguradora, La Previsora, se 
postuló, adjudicamos las pólizas 
y por eso hoy podemos empezar 
a mover los carrotanques”, sos-
tuvo Carlos Carrillo.

De esta manera, la UNGRD 
recupera la confianza de los co-
lombianos, corrige los errores y 
garantiza el servicio de agua 
potable a las comunidades más 
necesitadas y apartadas del te-
rritorio nacional.

Avanza el fortalecimiento del diálogo laboral en el Departamento 
Administrativo de la Presidencia de la República

Así será la distribución de los 80 carrotanques desde La 
Guajira

El encuentro reafirmó el compromiso por promover el entendimiento y mantener excelentes condicio-
nes laborales en el Dapre

Jueves, 12 de diciembre de 2024

Toque la imagen para ver la declaración del director de la UNGRD, Carlos Carrillo.

http://www.guajiranews.com
https://youtu.be/NLKuvN0meRc
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Meta, la empresa matriz de 
WhatsApp, Facebook e Insta-
gram, declaró en su cuenta de 
X (antes Twitter) que reconoce 
la caída global que están en-
frentando sus plataformas. “So-
mos conscientes de que un pro-
blema técnico está afectando la 
capacidad de algunos usuarios 
para acceder a nuestras aplica-
ciones”, señalaron.

Asimismo, dijeron que esta-
ban revisando las causas para 
que sus servicios vuelvan a la 
normalidad. “Estamos traba-
jando para que todo vuelva a 
la normalidad lo antes posible y 
pedimos disculpas por cualquier 
inconveniente”.

De acuerdo con DownDe-
tector, el envío de mensajes y 
recepción de los mismos son 
los errores que más han afecta-
do a los usuarios.

En dicha plataforma dedica-
da al reporte de fallos, usuarios 
en Argentina han comentado 
que: “El envío de mensajes tie-
ne falla aleatoria, algunos lle-
gan a ciertos contactos, otros 
no y así. En Instagram, subes 
fotos, pero no se cargan; en la 
web no se pueden ver mensa-
jes, etc”.

Otros señalan que WhatsA-
pp “no manda ni recibe men-

sajes, dice verifique su internet. 
Pero todas las demás aplicacio-
nes funcionan normalmente”.

En X, los usuarios han com-
partido sus experiencias res-
pecto a la caída mundial de las 
redes sociales de Meta. Entre 
los comentarios más desta-
cados, se encuentra uno que 
dice: “Se cae #WhatsApp y todo 
el mundo corriendo a Twitter, 
ahora X”.

Como es habitual en estas 
situaciones, los memes no han 
tardado en aparecer, añadien-
do un toque de humor para ali-
gerar el momento.

Qué caídas recientes 
han tenido las redes de 

Meta
Las redes sociales de Meta 

han enfrentado diversas inte-
rrupciones globales recientes, 
afectando a millones de usua-
rios en diferentes plataformas 
y regiones. A continuación, se 
presenta un resumen cronoló-
gico de los principales inciden-
tes.

El 2 de agosto de 2023, 
WhatsApp presentó problemas 
en América Latina y Estados 
Unidos. Según reportes de 
DownDetector, los usuarios en 
países como México, Argentina, 

Colombia, Chile, Perú y Brasil 
experimentaron dificultades 
para enviar mensajes, tanto de 
texto como multimedia. Aun-
que Meta no emitió una de-
claración oficial, el servicio se 
restableció gradualmente tras 
algunas horas de interrupción.

Posteriormente, el 27 de ju-
nio de 2024, WhatsApp volvió 
a registrar una caída global. 
Esta vez, los problemas afecta-
ron especialmente a usuarios 
en Argentina, Perú, España 
y México. En ciudades como 
Buenos Aires, Córdoba y Ro-
sario, los usuarios reportaron 
mensajes atascados en estado 
de envío y la imposibilidad de 
cargar archivos multimedia.

La interrupción comenzó al-

rededor de las 11:00 a.m., hora 
local, y se prolongó por varias 
horas antes de normalizarse. 
Una vez más, Meta no brindó 
detalles sobre las causas del fa-
llo.

El episodio más reciente 
ocurrió el 14 de octubre de 
2024, cuando Facebook e Ins-
tagram sufrieron una interrup-
ción global que impactó a mi-
llones de usuarios. En América 
Latina, países como México y 
Colombia registraron una alta 
incidencia de problemas, inclu-
yendo cierres de sesión inespe-
rados y dificultades para cargar 
contenido.

En México, más de 1.000 
usuarios reportaron fallas, 
mientras que en Colombia se 

registraron más de 200 casos 
en pocos minutos. Aunque el 
servicio se recuperó gradual-
mente, Meta no ofreció expli-
caciones sobre el incidente.

Meta: empresa líder en 
redes sociales

Meta Platforms, anterior-
mente conocida como Face-
book Inc., es una multinacional 
tecnológica fundada por Mark 
Zuckerberg en 2004. Su sede 
se encuentra en Menlo Park, 
California. Meta es conocida 
por ser la empresa matriz de 
algunas de las plataformas di-
gitales más populares del mun-
do, como Facebook, Instagram, 
WhatsApp y Messenger, las 
cuales conectan a miles de mi-
llones de usuarios globalmente.

Además de sus redes socia-
les, Meta ha diversificado su 
enfoque hacia el desarrollo de 
tecnologías de realidad virtual 
y aumentada, destacándose 
con dispositivos como los cas-
cos Meta Quest. Su visión se 
centra en construir el metaver-
so, un entorno digital inmersi-
vo donde las personas puedan 
interactuar, trabajar y entre-
tenerse. La empresa lidera la 
innovación en comunicación y 
experiencias digitales.

Google ha lanzado Gemini 
2.0, su modelo de inteligencia 
artificial más avanzado y rápi-
do hasta la fecha, disponible 
de forma gratuita para probar 
en la página de Gemini tanto 
en versión de escritorio como 
en dispositivos móviles. Este 
sistema se enfoca en mejorar 
la autonomía para realizar ta-
reas complejas que requieren 
múltiples pasos, minimizando 
la necesidad de supervisión hu-
mana.

Por ejemplo, un usuario 
que investigue sobre los efec-
tos del cambio climático pue-
de emplear Gemini 2.0 para 
recopilar y organizar artículos 
científicos, estadísticas y ten-
dencias globales, simultánea-
mente. Además, esta IA integra 
capacidades de generación de 
imágenes, lo que permite crear 
contenido gráfico a partir de 
descripciones textuales dadas 
por los usuarios.

Google también ha presen-
tado una variante especializa-
da, Gemini 2.0 Flash, optimiza-
da para ejecutar tareas de gran 
volumen a alta velocidad. Esto 
resulta ideal para aplicaciones 
empresariales o individuales 
como la automatización de 
análisis de grandes bases de 
datos o la generación de in-
formes complejos en pequeños 

lapsos de tiempo.
“Si Gemini 1.0 se centraba 

en organizar y comprender la 
información, Gemini 2.0 se cen-
tra en hacerla mucho más útil”, 
afirmó Sundar Pichai, director 
ejecutivo de Google y Alpha-
bet, subrayando la evolución 
del modelo hacia una mayor 
funcionalidad práctica para los 
usuarios.

Cómo utilizar la nueva 
IA de Google

El proceso para utilizar la 
nueva IA de Google llamada 
Gemini 2.0 es el siguiente:

1. Dirigirse a la página 
web de Gemini en su versión 
de escritorio o móvil.

2. Dirigirse a la parte 
superior izquierda donde dice 
‘Gemini 1.5 Flash’ y seleccionar 
‘2.0 Flash Experimental’.

3. Empezar a utilizar la 
nueva IA de Google.

Demis Hassabis, director 
ejecutivo de Google DeepMind 
y Koray Kavukcuoglu, director 
de tecnología de Google Deep-
Mind explican que este modelo 
puede:

“Admitir entradas multimo-
dales como imágenes, video y 
audio, 2.0 Flash ahora admite 
salida multimodal como imá-
genes generadas de forma nati-
va mezcladas con texto y audio 
multilingüe de texto a voz (TTS) 
dirigible. También puede llamar 

de forma nativa a herramientas 
como Google Search, ejecución 
de código y funciones definidas 
por el usuario de terceros”.

Esto significa que Gemini 
2.0 Flash cuenta con la capa-
cidad procesar diferentes tipos 
de datos como imágenes, vi-
deos y audio, y generar resulta-
dos en varios formatos.

Además, puede buscar in-
formación en Google, ejecutar 
programas y usar herramientas 
de terceros. Esto lo hace ideal 
para tareas como analizar un 
video educativo, resumirlo en 
texto con gráficos y generar 
una presentación con narra-
ción en diferentes idiomas.

Los ejecutivos de Google se-
ñalaron que “pronto estará dis-
ponible en la aplicación móvil 
de Gemini” y que “a principios 
del próximo año, se ampliará 
Gemini 2.0 a más productos de 
Google”.

Mariner, otro nuevo 
proyecto de Google
El Proyecto Mariner de Goo-

gle, basado en Gemini 2.0, es 
un prototipo que explora cómo 
agentes de inteligencia arti-
ficial pueden realizar tareas 
complejas directamente desde 
un navegador. Este sistema 
analiza elementos en pantalla 
como texto, imágenes, código y 

formularios, utilizando una ex-
tensión experimental de Chro-
me para completar tareas.

Por ejemplo, puede relle-
nar formularios o buscar in-
formación automáticamente. 
Durante pruebas, logró un des-
empeño destacado del 83.5 % 
en tareas web reales, según el 
estándar WebVoyager.

Aunque aún enfrenta retos 
como la velocidad y precisión, 
Mariner incorpora medidas de 
seguridad, como confirmacio-
nes antes de acciones sensibles, 
y es probado actualmente por 
evaluadores de Google.

“Con Project Mariner, esta-
mos trabajando para garantizar 
que el modelo aprenda a priori-
zar las instrucciones del usuario 
por sobre los intentos de terce-
ros de introducir instrucciones, 
de modo que pueda identificar 
instrucciones potencialmente 
maliciosas de fuentes externas y 
evitar el uso indebido”, explica 
Google.

“Los lanzamientos de hoy 
marcan un nuevo capítulo para 
nuestro modelo Gemini. Con 
el lanzamiento de Gemini 2.0 
Flash y la serie de prototipos de 
investigación que exploran las 
posibilidades de la agencia, he-
mos alcanzado un hito emocio-
nante en la era Gemini”, desta-
có la compañía.

Falla global de WhatsApp, Instagram y Facebook: Meta 
responde y promete solucionar el error

Google lanza su mejor Inteligencia Artificial hasta la fecha: 
descubre cómo probar Gemini 2.0 gratis

La empresa matriz de estas redes sociales dijo que reconocía las fallas y que están trabajando por 
“volver a la normalidad”.

Esta IA es capaz de realizar múltiples tareas simultáneamente con rapidez.

Jueves, 12 de diciembre de 2024

Gemini está disponible en su versión de prueba de forma gratuita. 
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Un año después de la eli-
minación ante París FC, Real 
Madrid tuvo revancha y selló 
su clasificación a los cuartos de 
final de la Champions League 
Femenina 2024/2025. En New 
Douglas Park, ubicado en Ha-
milton, Escocia, el club español 
se impuso 0-3 a Celtic, victoria 
con la que llega a 12 puntos y 
asegura su cupo a la siguien-
te fase del torneo continental. 
Linda Caicedo dio la asistencia 
para el único gol del encuentro.

Desde el principio, Linda se 
mostró activa y asociativa en el 
ataque blanco. Tan solo en el 
segundo minuto de juego, tuvo 
su primera aproximación: com-
binación con Caroline Weir y 

remate de la colombiana, que 
terminó despejando la defensa. 
Después de esto, la mayoría de 
apariciones ofensivas del club 
español se generaron por la 
banda izquierda, comandada 
por la #18.

En el minuto 28, la jugado-
ra nacional empezó una jugada 
por izquierda y dio, con gran 
precisión, un pase filtrado para 
asistir a Filippa Angeldal, quien 
posteriormente buscó a Caroli-
ne Weir. La jugada terminó con 
un remate de la delantera esco-
cesa en el área chica, que pos-
teriormente fue anulado por 
fuera de lugar.

Un minuto después, llegó el 
gol que abrió el marcador. Lin-

da inició la jugada por banda 
izquierda, se interiorizó y co-
nectó con Signe Bruun, quien 
sacó un remate en el borde del 
área que sorprendió a la arque-
ra local. Real Madrid mantuvo 

el dominio y con ello la ventaja 
al descanso.

Linda se ilusiona en 
Champions

En el segundo tiempo, el 

dinamismo de la colombiana 
continuó. Su primera llegada 
de la parte complementaria se 
dio en el 61': carrera desde la 
izquierda y, aproximadamente 
a 25 metros del arco, sacó un 
potente remate que se marchó 
rozando el palo.

En el 70', Signe Bruun, con 
un potente remate de cabeza 
tras centro de Naomie Feller, 
firmó su doblete. 15 minutos 
después, Alba Redondo, quien 
ingresó en la segunda parte, 
selló la goleada 0-3. Real Ma-
drid cerrará la fase de grupos 
del campeonato ante Chelsea 
el próximo martes 17 de di-
ciembre a las 12:45 p.m. (hora 
colombiana).

Acostumbrarse a celebrar 
es quizás una de los objetivos 
principales de una delantera. 
Mayra Ramírez ya llegó a ese 
nivel. La colombiana fue una 
de las destacadas en la golea-

da 6-1 por la quinta fecha de 
Champions League ante el FC 
Twente. Además de marcar 
también dio una asistencia 
para el segundo gol. Hay feli-
cidad en Chelsea por su nivel y 

despertar goleador.
En el minuto 2, Catarina 

Macário abrió el marcador para 
Chelsea, luego el FC Twente 
reaccionó y en el 29 llegó el 
empate. Las locales lo tomaron 

con tranquilidad y al minuto 
encontraron el segundo con 
Oriane Jean- Francois.

Mayra Ramírez también 
marcó en el primer tiempo, fue 
en el minuto 35. Un golazo. Re-

cuperación en mitad de campo, 
la atacante se acerca un poco y 
ve a la portera salida del arco y 
la clava de globo para celebrar. 
Luego Cuthbert, Nüsken y Pe-
risset anotaron los otros goles.

Segundo gol en
Champions y reina en 

Stamford Bridge
Este ese el segundo gol de 

la delantera de 25 años de 
edad. Es la reina de Stamford 
Bridge que siempre que la ve 
actuando, Mayra Ramírez saca 
su mejor repertorio, lo hizo 
hace poco también con el Man-
chester City. La colombiana en 
cinco partidos jugados en este 
mítico escenario, lleva cuatro 
goles y tres asistencias.

Chelsea se asegura en el 
primer lugar del grupo con 15 
puntos, seguido del Real Ma-
drid con 12 unidades. En la 
próxima fecha se enfrentarán 
al equipo de Linda Caicedo que 
también es figura. El duelo será 
el martes 17 de diciembre a las 
12:45 p.m., lucharán por el pri-
mer puesto del grupo.

Un gol de Abraham en 
los minutos finales 
dio al Milan una vic-
toria inesperadamen-

te sufrida ante el Estrella Roja 
(2-1), que solo había ganado 
un partido en esta Champions 
ante el Sttutgart en la última 

jornada. Los rossoneri encaran 
la recta la final de la primera 
fase en una posición muy có-
moda, a un punto del Top-8 y 
teniéndose que enfrentar en las 
dos últimas fechas a Girona y 
Dinamo Zagreb.

Las cosas no empezaron 

bien para Fonseca, que sin po-
der contar con el lesionado Pu-
lisic, vio como en Loftus-Cheek 
y Morata pedían el cambio cer-
ca de la media hora con dos 
minutos de diferencia. Minutos 
antes, Leão ya había dispues-
to uno contra uno ante Gute-
sa que del que el portero salió 
victorioso y Maksimovic dis-
paró al larguero. Chukwueze 
y Abraham pasaron a ser los 
nuevos acompañantes de Leão 
en el ataque y el portugués no 
se resintió. El extremo adelan-
tó a su equipo poco antes del 

descanso con un golazo marca 
de la casa. Desmarque al espa-
cio para aprovechar un pase 
largo de Fofana, contro orien-
tado y definición perfecta con 
la izquierda ante la salida de 
Gutesa.

Milojevic buscó ser más 
agresivo en la presión tras el 
descanso y metió a Radonjic en 
el campo en el 60'. A los siete 
minutos sobre el césped, el ex 
del Mallorca le robó el balón en 
la frontal a Fofana y de un zur-
dazo en la media luna colocó 
la pelota junto al palo largo de 

Maignan, que no pudo hacer 
nada para evitar el empate.

El resultado apuntaba a de-
sastroso para el Milan, pero en 
los minutos finales Abraham, 
tras un barullo en el área, re-
mató un rechace del poste en 
una jugada a balón parado 
para volver a adelantar a los 
milanisti. Eso sí, no con polé-
mica, el VAR tuvo que revisar 
la posición de varios jugadores, 
todos prácticamente en la línea 
de gol, y Gil Manzano, final-
mente, dio validez al tanto que 
dio el triunfo al Milan.

Linda asiste en clasificación de Real Madrid en Champions

Mayra Ramírez anota y asiste en triunfo de Chelsea en 
Champions

El Milan gana, pero pierde a Morata

La colombiana jugó 90 minutos en la victoria 0-3 sobre Celtic por la quinta jornada del torneo. Dio el 
pase para el primer gol de Signe Bruun.

La delantera colombiana marcó en la goleada 6-1 ante el FC Twente. El equipo inglés se afianza como 
líder del grupo y le saca ventaja al Real Madrid de Linda.

El español se retiró lesionado a la media hora de juego en la 
victoria de su equipo ante el Estrella Roja. Leão y Abraham 
marcaron los goles rossoneri.

Jueves, 12 de diciembre de 2024
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Recuerda este diciembre,
¡ese amor pesa más que el oro!

— Josephine Dodge Daskam Bacon
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